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Les Potes au feu et leur soupe du 1er janvier

PUBLICITE

Editorial
Bonjour

Toute la rédaction de votre 
journal se joint à moi afin de 
vous souhaiter tout le bonheur 
possible pour cette nouvelle 
année.

Bon anniversaire aussi, cher 
journal, car tu es né il y a trente-
cinq ans.

Durant ce laps de temps, tu as subi 
de nombreuses modifications, plus 
ou moins heureuses, passant d’un 
petit format à celui que tu présentes 
aujourd’hui.
Tu as vu tes pages se multiplier, tu as 
mûri et comme les humains tu as pris 
« du coffre », tu es devenu dense, très 
dense. Bref tu as grossi.

Normal, il y a tant à raconter au sujet de 
notre région, il y a tant d’associations, 
tant de clubs sportifs, tant de groupes 
culturels, si fertiles, et tant de 
manifestations et d’événements qui 
enrichissent notre quotidien. 
Aussi pour ton anniversaire nous 
t’offrons un coup de jeune, un peu 
de « macronisme » en somme, un 
caractère moderne, une présentation 
plus aérée sur un papier de meilleure 
qualité afin de te garnir de plus belles 
images. 

Ainsi l’équipe de la rédaction, celle de 
l’administration, toutes les lectrices et 
tous les lecteurs se cotisent-ils afin 
de t’offrir ce beau joyau. Ne nous 
remercie pas, c’est tout naturel car 
chaque mois tu nous permets de 
mieux connaître notre région et tu 
renforces ainsi notre cohésion sociale 
si perturbée en ces temps incertains.

Merci à toi cher journal.

Michel Jaeggle

PS: À toutes fins utiles, nous avons 
glissé un bulletin de versement au 
sein de tes pages. 

Page 3
La soupe du 1er janvier

Page 6
Versoix accueille
des réfugiés mineurs non 
accompagnés

Page 7
Prêt de vêtements de ski : 
un projet-lien durable

Page 9
Nos oiseaux sous la neige

Page 15
Nage Glaciale 2023 :
défi bien relevé!

Page 19
Console Dise
Game Over !



2

Versoix Région 335                Février 2024

Besoin d'adresses ?

Piano, harpe, �ûte à bec, violon, 
violoncelle, guitare, percussions

chant et initiation musicale
Rue des Moulins 23 - 1290 Versoix

www.ecole-musique-croqunotes.ch
Tél. 022 779 31 41 / 079 706 78 33

Créer ou développer
votre entreprise, �scalité,

domiciliation,déclaration �scale,
faites appel à des professionnels.
Depuis plus de 30 ans à Versoix.

Entretien conseils o�ert.

www.so�dad.com
022 755 62 22

Rte de Lausanne 337 - BELLEVUE

N°1 DE L’ACHAT CASH
Nous achetons cash

au cours du jour !
Tout or et argent pour la fonte.

Tous bijoux or et argent.
Toutes montres de marque.
Tous diamants montés et non montés.

Tous couverts et vaisselle en argent.
Toutes médailles et monnaies or ou argent.2, rampe de la Gare - Versoix

Retouches couture
tous tissus et matériaux

Ch. Jean-Baptiste Vandelle 13
1290 Versoix

078 923 67 05

Rénovation d’intérieurs
maisons et appartements

022 779 31 31 ou 079 312 31 31
www.carrosseriedemies.ch

contact@carrosseriedemies.ch
Route de Suisse 53 - 1295 Mies

5, ch. Versoix-la-ville-1290 Versoix 
022 779 25 86

Permanence d'Avocats de Versoix
Consultations

dans tous domaines juridiques

CHF 45.- la consultation

Sans rendez-vous, 
les mercredis et vendredis 

de 17h30 à 19h

Trompe�e, trombone, cor, baryton
saxophone, clarine�e, percussions,
basson, hautbois, flûte traversière

MUSIQUE MUNICIPALE DE VERSOIX

Ecole de musique
Pré-solfège dès 6 ans,

solfège dès 7 ans, cours adultes

40, ch. Ami-Argand 1290 Versoix
www.mmv.ch/emv@mmv.ch

tél: 076 408 58 76 / 076 224 89 74

475.-
pour une année 

de parution dans 
le carnet 

des adresses utiles

Réflexologie

S, t, u ...

J, k, l ...
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Au tournant du nouveau millénaire, 
René Schneckenburger, conseiller 
administratif de Versoix, a lancé 
l'idée d'offrir à la population une 
soupe le premier janvier afin de 
tisser des liens conviviaux entre les 
habitants. Il avait constaté, cela n'a 
pas changé depuis d'ailleurs, que la 
plupart des établissements publics 
sont fermés à cette date, alors que 
les gens éprouveraient du plaisir à se 
rencontrer pour se souhaiter la bonne 
année.

Plus de vingt ans après, la tradition 
perdure grâce au dévouement 
des Potes au Feu qui mijotent une 
bonne soupe, accompagnée de pain, 

charcuterie et fromages, selon les 
goûts des convives. C'est la Ville qui 
met la salle communale à disposition 
et offre les ingrédients, boissons et 
animation.

Afin de préparer une soupe aux 
oignons pour plus de 200 personnes, il 
ne faut pas avoir froid aux yeux ! Autant 
dire que les cuisiniers se sont protégés 
avec des lunettes. Ainsi, impossible 
de pleurer…ne serait-ce que de joie ! 
La bonne entente entre les Potes et 
leur dévouement est à souligner ! Ils 
partagent la cuisine et leur temps dans 
une ambiance conviviale. Avant que 
les invités arrivent, ils se sont offert 
une pause autour d'une fondue bien 
méritée.

Au moins 200 personnes, toutes 
générations confondues, sont venues 
déguster le repas et partager un 
moment. Le hasard des tables a 
permis à certains de se revoir, à 
d'autres de faire connaissance. Des 

gens ont même dansé grâce à Maxime 
et sa musique. Cédric Lambert, maire, 
a prononcé un discours de bons 
vœux souhaitant à chacun force et 
motivation pour atteindre ses objectifs.

Les Potes ont servi le repas 
efficacement et dans la bonne humeur. 
Le service pour ramener les assiettes 
à la cuisine était rapide, ce qui 
permettait aux nouveaux arrivants de 
trouver des places autour des tables. 
En effet, le public change durant toute 
la manifestation, peu de gens restent 
trois heures… raison pour laquelle il 
est difficile d'estimer la fréquentation.

Anne Lise Berger-Bapst
Photos : les Potes au Feu

Actualités
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Bravo à tous nos lecteurs et lectrices 
qui ont répondu à notre concours.
Il s’agissait de reconnaître Didier 
Tischler Taillard, nouveau membre 
de notre rédaction.

Et c'est Jonas Schopfer
de Genthod que le sort a désigné 

comme gagnant de notre jeu.

Il recevra les 50 frs de 
notre concours, avec 
les félicitations de toute 
l’équipe du Versoix-Région.

Les numéros utiles

A la bonne soupe !
Merci les Potes au Feu !

Concours cantonal
du développement durable

Appel à candidatures

Vous êtes une entreprise, personne, 
entité ou groupement issu des 
secteurs privé, associatif, public ou 
parapublic ?
Vous avez un projet ou avez réalisé 
une action exemplaire en matière de 
développement durable?

Participez au
Concours genevois

du développement durable !

Le concours cantonal du 
développement durable vise à 
soutenir, encourager et promouvoir les 
projets et les réalisations exemplaires 
issus de la société civile en matière de 
développement durable pour Genève 
et sa région.

Organisé chaque année depuis 2002 

par la direction de la durabilité et du 
climat, le concours comporte trois 
catégories de récompenses:

La Bourse contribue à la concrétisation 
d’un projet issu des milieux privés 
ou associatifs. Elle est dotée d’un 
montant maximum de 30'000 Francs.

Le Prix récompense une réalisation 
mise en œuvre par des acteurs des 
milieux privés ou associatifs. Il est 
doté d’un montant maximum de 
10'000 Francs.

La Distinction (sans dotation 
financière) met à l’honneur une 
réalisation issue du domaine public ou 
parapublic.

Délai d'inscription : 29 mars 2024

Renseignements
concoursdd.ge.ch

M. Jean-Pierre Tombola
Département du territoire (DT)

Direction de la durabilité
et du climat (DDC)

Tél. +41 22 388 19 42
jean-pierre.tombola@etat.ge.ch

Merci aux Potes au Feu, 
à Maxime et tous les 
employés de la Ville 
qui ont participé à 

l'organisation de cette 
agape bien appréciée 

du public.

Soupe " Les Potes "

Soupe pas froid aux yeux

Le mercredi 6 décembre 2023 
de 14h30 à 17h30 a eu lieu 
le premier « Thé dansant » 
organisé à l’intention des aînés 
par le Service culturel de la 
Ville de Versoix.

Magnifique après-midi fort 
sympathique de détente et de 
convivialité. Plus de 60 participants 

ont passé quelques heures de danses 
diverses musicalisées par Bertrand à 
l’accordéon. Avaient également été 
invités les résidents des deux EMS et 
les Flots Bleus.
Les prochaines rencontres auront lieu 
le lundi 12 février 2024 et le mardi 
12 mars 2024 de 14h30 à 17h30 
aux Caves. Inscrivez-vous auprès du 
Service culturel de la ville de Versoix.

JR

Thé dansant
aux Caves de Versoix
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J'ai commencé l'année en patinant. Non pas à la patinoire 
de Versoix. J'ai dépassé de quatre jours le délai pour 
remettre ce billet. Pas très glorieux. Le journal m'ayant 
très aimablement accordé un délai, la question se pose 
maintenant : que dire au pied levé ? L'essentiel bien-sûr !

J'ai pensé à l'Evangile de Jean. Son auteur s'était fixé 
un objectif qu'il a d'ailleurs explicité : que ses lecteurs et 
lectrices viennent à croire, à mettre leur confiance en Dieu 
et en son Fils Jésus.

En vérité, en vérité, je vous le dis, celui qui écoute ma 
parole et qui croit à celui qui m’a envoyé a la vie éternelle ; 
il ne vient pas en jugement, mais il est passé de la mort 
à la vie.
Jean 5.24 (S21)

En effet, Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils 
unique afin que quiconque croit en lui ne périsse pas mais 
ait la vie éternelle.
Jean 3.16 (S21) 

Or, la vie éternelle, c’est qu’ils te connaissent, toi, le seul 
vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus-Christ. 
Jean 17.3 (S21) (Prière de Jésus, appelée sacerdotale, 
adressée à son Père en faveur de ses disciples).

Toute l'équipe de rédaction du billet "côté évangélique" 
du Versoix-Région vous adresse ses meilleurs vœux pour 
2024.

Pierre Berkovits

La page paroissiale

Côté catholique
Secrétariat : Ch.Vandelle 16 à Versoix
Tél: 022 755 12 44  /  versoix@cath-ge.ch  /  www.upjura.ch

Côté protestant
Paroisse protestante de Versoix au 7, rte de Sauverny à Versoix
022 755 27 57  /  versoix.epg.ch  /  versoix@protestant.ch  

Lieu de nos rencontres : "Le Centre-Lac"
Rte de Suisse 9A à Mies, 1er étage  - Mail: versoix@eelg.ch

Côté évangélique

Culte inter-église
à Palexpo

le 11 février
et les cultes réguliers

dans notre salle
les 3 autres 

dimanches du mois.

https://versoix.
egliselibre.ch/

actualites/

PUBLICITE
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Il arrive souvent que les 
grandes entreprises gardent 
des secrets, parfois en ne 
reconnaissant pas leurs erreurs 
le plus longtemps possible. 
En Angleterre, une grande 
société informatique a insisté 
pendant 20 ans sur le fait que 
son logiciel était parfait, jusqu'à 
ce qu'un chercheur prouve 
publiquement le contraire.

Ce type d'histoire a eu lieu dans de 
nombreux pays, même ici en Suisse, 
il y a quelques exemples au cours des 
dernières années.

Aujourd'hui encore, des rapports 
indiquent que le gouvernement fédéral 
a la capacité d'espionner les gens via 
leurs téléphones portables, ou peut-
être en accédant à des sites web sur 
leur ordinateur personnel. Il semble 
très probable que nos communications 
électroniques soient enregistrées, 
éventuellement par des organisations 
situées dans des pays étrangers. 
Grâce au nombre de caméras 
"espionnes" et à la reconnaissance 
faciale très efficace, nous pourrions 
être identifiés électroniquement et 
suivis dans tout le pays, voire dans le 
monde entier.

Soupçons crédibles

Il existe des soupçons crédibles selon 
lesquels de grands pays veulent 
traquer des individus qui pourraient 
constituer une menace pour eux, 
éventuellement par le biais des 
médias sociaux.
Parfois même, des entités virtuelles 
créées grâce à l'intelligence artificielle 

ont des milliers d'adeptes qui les 
considèrent comme "influenceurs", 
croyant tout ce qu'elles disent ou 
écrivent.
Ces progrès en matière d'intelligence 
artificielle (ChatGPT et autres produits 
connexes) peuvent même permettre 
de créer une vidéo réaliste d'une 
personne bien connue censée dire des 
choses qu'elle n'a jamais affirmées.

En quoi cela nous concerne-
t-il en Suisse, et plus 
particulièrement dans le canton 
de Genève ?

J'y ai pensé en me rappelant que 
la Commission consultative pour 
la lutte contre les nuisances du 
trafic aérien (CCLNTA), dont j'ai été 
membre pendant un certain temps, 
avait l'habitude de rendre publics les 
procès-verbaux de ses réunions, une 
fois qu'ils avaient été approuvés. 
Cependant, même après l'acceptation 
d'une initiative visant à rendre la 
gouvernance de l'aéroport plus 

ouverte, le résultat aujourd'hui est 
que la nouvelle commission, appelée 
Commission Consultative pour 
l'Accompagnement de l'Évolution de la 
Plateforme Aéroportuaire (CCAEPA), 
est moins ouverte (plus secrète) que 
ne l'a jamais été la CCLNTA.

Il est raisonnable de supposer que 
le mouvement politique actuel, avec 
un Conseil d'État genevois de droite, 
n'est pas susceptible de changer cette 
situation. En réalité, l'aéroport est 
aujourd'hui fortement sous l'influence 
du PLR, avec l'actuel Ministre de 
Tutelle, le nouveau président du 
Conseil de l'aéroport, et l'actuel 
ministre de l'Intérieur, Albert Roesti.

Des annonces ont été faites 
concernant le développement futur 
de l'aéroport jusqu'en 2035 (un peu 
comme l'immense projet "Cointrin 
Vision" d'il y a quelques années). 
Les règles officielles du "Secret 
de Fonction" signifieront presque 
certainement que nous ne saurons 
que très peu de choses sur ce qui 
est proposé, combien cela coûtera 
et quel sera l'effet sur les nuisances 
de l'aviation pour les très nombreux 
voisins de l'aéroport. Il y aura sans 
doute des références élogieuses 
aux progrès techniques (carburant 
synthétique, hydrogène ou énergie 

électrique, avions moins bruyants et 
moins polluants, capture du carbone, 
etc.).
Il pourra y avoir un important 
commerce de crédits de carbone, 
comme dans le cas récent où la Suisse 
en a reçu pour avoir aidé la Thaïlande 
à passer à des véhicules de transport 
public fonctionnant à l'électricité à 
Bangkok, ce qu'elle aurait pu faire de 
toute façon.

Secret de fonction

J'en reviens donc à ma principale 
inquiétude, à savoir que les partis 
politiques de droite pousseront à la 
croissance économique, tout en se 
contentant de peu d'actions locales 
en faveur du climat et contre les 
nuisances aériennes.
Nous n'en saurons presque rien parce 
que les quelques personnes qui font 
partie de ce groupe devront se taire de 
peur d'être poursuivies si jamais elles 
communiquent quelque chose couvert 
par leur Secret de Fonction.

Je pense à certaines personnes dans 
ce pays à qui cela est arrivé et qui 
ont été accusées d'informer le public, 
même si elles ont finalement été 
innocentées.

Mike Gérard

Vie urbaine

La majorité des gens peuvent 
déambuler tranquillement 
sur leurs deux pieds et ne se 
rendent pas compte à quel 
point le paysage urbain, si 
familier et confortable, est 
parsemé d'embûches pour les 
personnes à mobilité réduite 
ou pour les parents qui se 
déplacent avec leurs enfants en 
poussette.

Inutile de critiquer le relief ! La rampe 
de la Gare sera toujours en pente. 
Inévitable. Un télé-chaises ne sera 
jamais installé…
Difficile également d'adapter des 
constructions anciennes.  Jusque 
dans les années 1960-70, il était "chic" 
de construire des escaliers dans les 
entrées d'immeubles pour atteindre les 
ascenseurs. A l'époque, les personnes 
handicapées étaient isolées dans des 
homes et guère invitées à participer à 
la vie commune. 
Cela est heureusement révolu.

A noter aussi, par exemple, l'effort 
de la Ville pour mettre aux normes 
les Caves de Bon-Séjour, bâtiment 
patrimonial, lors des travaux de 
réfection. Des coûts non négligeables 
ont permis de rendre la culture 
accessible à tous, une belle réussite. 

De telles solutions ne peuvent toutefois 
pas être appliquées partout vu les 
frais engendrés, auxquels certains 
propriétaires ne peuvent faire face, ou 
d'autres obstacles architecturaux.

Des détails – de taille

Pendant six semaines, j'ai eu 
l'occasion d'être confrontée à ces 
difficultés. Certains points dans des 
constructions publiques, pourtant 
récentes, m'interpellent :
• Pourquoi donc a-t-on mis tant 

de marches alors qu'il aurait été 
parfaitement possible de les 
éviter entre la poste et la gare. 
Monter, pour redescendre ! Les 
personnes à mobilité réduite 
sont contraintes de contourner 
le Boléro, alors que les bien-
portants peuvent aller tout droit !

• Le revêtement des trottoirs le 
long de la route de Suisse est 
granuleux. Du coup, lorsqu'on 
est en chaise, poussette ou autre 
engin mobile, les cyclistes s'en 
plaignent aussi d'ailleurs, les 
vibrations sont très désagréables, 
voire douloureuses pour certains.

• Pourquoi, les portes des 
WC dédiés aux personnes 
handicapées et également aux 
parents d'enfants en bas âge 

sont-elles si lourdes ? Le but de 
ces installations est justement de 
permettre d'être autonome. S'il 
y a besoin d'aide pour atteindre 
le lieu, c'est contre-productif. Il 
suffirait de régler les fermetures 
automatiques.

• Si vous voulez rejoindre les 
ascenseurs côté gare depuis 
le parking de la Coop, vous 
devez franchir deux portes, 
lourdes bien sûr, avec peu 
d'espace entre elles. Il faut les 
tenir ouvertes simultanément en 
chaise ou avec une poussette 
faute d'espace. A quoi peut bien 
servir la deuxième ? L'éliminer 
serait simple. Si c'est pour viser 
une meilleure sécurité lors d'un 
éventuel incendie, autant dire que 
"le mieux, c'est l'ennemi du bien".

Cette liste n'est pas, et de loin, 
exhaustive. 

Imposer aux architectes ou aux 
décideurs de normes dites de 
"sécurité" un mois de déplacement 
en chaise sans moteur éviterait sans 
doute de nombreuses incongruités.
Cela leur musclerait les bras … 
mais surtout développerait leur 
imagination pour trouver des 
idées d'aménagements bien plus 
accessibles à tous !

Que 2024 soit pour vous " bon pied, 
bon œil " !

Anne Lise Berger-Bapst

Mobilité réduite : pas le pied !

Aviation

2023 : encore davantage de secrets
(parfois découverts)

Imposer aux architectes ou 
aux décideurs de normes 

dites de "sécurité" un mois 
de déplacement en chaise 
sans moteur éviterait sans 

doute de nombreuses 
incongruités.

Monter pour redescendre Dangereux labyrinthe

Extrait du registre de la 
paroisse de Versoix

Mariage

(orthographe originale respectée)

Le Sept aout mille Sept cent 
quatre vingts Sept après les tois 
proclamations Cannoniques sans 
opposition ni empechement ont Reçu 
dans l’eglise de Versoix la benediction 
nuptial Blaise fils majeur de furent 
jean Saint André et de Marie aurnas 
de la paroisse de ferrier en Borbonnay 
garcon papetier et Christine fille 
de fut André Georget et de vivante 
Marguerite Chevran de cette paroisse 
procedante de l’autorité de son 
Curateur sous signé, se en présence 
de Sr Raimond de Sr Mauris et de 
claude chaumont tous illetrés enquis

Clerc, Curé
(Charles Marie perroud) (N. Maurice) 
(Jonas henry Reymond)  

Commentaires

1. Le nom de la mère de l’époux 
est peu lisible sous l’écriture du 
curé Clerc. Après recherches, 
elle s’appelle Marie Omas, née 
en 1717, seconde épouse de 
Jean Saint André, charron à 
Ferrière-sur-Sichon dans l’Allier, 
dans l’ancienne province du 
Bourbonnais. Elle est décédée 
en 1779.

2. Blaise Saint-André est né en 
1757. Il travaille à la papeterie de 
Saint-Loup à Versoix.

3. Son père Jean Saint-André est 
décédé en 1767 à Ferrière-sur-
Sichon.

4. La jeune épouse est née en 1764 
à Versoix. Son père, employé à la 
papeterie de la famille Chevrand, 
est décédé en 1766.

5. La majorité civile, sous l’Ancien 
régime, était de 25 ans pour les 
femmes, c’est pourquoi l’épouse, 
âgée alors de 23 ans, a besoin de 
l’autorisation de son curateur.

6. Bien que déclarés illettrés, 
trois des témoins ont pu signer 
clairement !

Yves Richard

Il y a (presque) 250 ans
à Versoix, suite
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Centre de 
rencontres le 
Rado Versoix
1 ch. Courvoisier

à Versoix

Tél :
022 755 47 11

Horaires du 
secrétariat :

Lundi
9h30-12h30 & 

13h-15h
Mardi

16h30-18h30
Jeudi

9h30-12h30 &
16h30-18h30

Jeunesse

Mode d'inscription du
Centre aéré d'été 2024

{du 1er juillet au 16 août - Pour les enfants scolarisés jusqu'à 11 ans) 

Le mode d'inscription à notre centre aéré
nécessite une pré-inscription !

Cette formule permet une meilleure attribution des places pour les enfants et surtout vous évite une 
longue attente devant le Rado tôt le matin. L'ordre d'arrivée n'est plus un «critère déterminant. 

Le nombre de semaines est fixé à 2 au maximum par enfant.
ATTENTION !

La pré-inscription se fait en ligne sur notre site web www.lerado.ch 
Merci de créer un compte ou d'utiliser votre compte existant.

Nous ne prenons pas de pré-inscription par courriel (Email) ou courrier postal ! 
Si vous rencontrez des difficultés avec cette manière de faire, prenez contact avec nous 
pendant les horaires du secrétariat.

Vous pouvez pré-inscrire votre enfant du 12 février au 10 mars 2024 à 23h
Attention, aucune inscription ne sera prise

en compte sans cette pré-inscription !

Entre le 10 et le 23 mars, vous recevrez un courrier vous confirmant la/les semaines auxquelles 
votre/vos enfant(s) est/sont inscrit(s). 
Vous avez toujours la possibilité de vous inscrire sur la liste d'attente si les semaines attribuées 
ne vous conviennent pas.

L'inscription définitive aura lieu le SAMEDI 23 MARS au Rado.
Votre présence est impérative pour le paiement en espèces, la vérification 

des données et la confirmation de l'inscription. 
Au cas où vous ne viendriez pas, la pré-inscription sera annulée !

Horaires du 23 mars 2024
Entre 8h et 13h selon le rdv qui vous sera fixé dans votre lettre de 
confirmation.

Le comité et l'équipe d'animation du Rado-Versoix.

Au début du mois de 
décembre 2023, un centre 
d’hébergement dédié aux 
RMNA (Réfugiés Mineurs 
Non Accompagnés) s'est 
ouvert à Ecogia. Une séance 
d’information publique a eu 
lieu le mercredi 6 décembre à 
la salle communale Lachenal 
en présence de représentants 
de l’Hospice général et du 
Conseil administratif de la 
Ville de Versoix. Retour sur les 
informations essentielles. 

Suite à la fermeture du Foyer de 
l’Etoile en octobre dernier, Genève 
dispose désormais de trois sites 
pour les RMNA, explique Mathieu 
Crettenand, directeur de l’Aide aux 
migrants au sein de l’Hospice général. 
Et c’est l’apaisant hameau d’Ecogia 
qui a été choisi pour les jeunes âgés 
de 15 à 18 ans.

Cette structure à taille humaine 
souhaite proposer un accueil digne, 
basé sur un accompagnement 
individualisé. Le bâtiment mis 
à disposition des RMNA abrite 
habituellement le centre de formation 
du CICR qui loue ses locaux pour une 
durée d’une année renouvelable.

Toute une équipe encadre les jeunes 
migrants : un responsable d’unité, 
dix éducateurs, un assistant social 
et six intervenants de nuit. En outre, 
des agents de sécurité sont présents 
24h/24. Madame Barbara de Bobes, 
cheffe de service à l’Hospice, ajoute 
que l’équipe d’Ecogia travaille 
également en partenariat avec les 
HUG, le Service de protection des 
mineurs, des bénévoles, la FASe 
(Fondation genevoise pour l’Animation 
Socioculturelle) et la Ville de Versoix 
évidemment.

Les 40 locataires des lieux sont 
uniquement des jeunes hommes et 
viennent pour la plupart d’Afghanistan 
ou du Burundi. Ils sont logés dans des 
chambres individuelles et disposent 
d’une cafétéria publique. Dans les 
combles se trouve un bel espace de 
détente très chaleureux où ont lieu des 
soirées jeux et où peuvent également 
être dispensées des aides aux devoirs 
par exemple. Des vélos sont mis 
à la disposition des pensionnaires 
pour se déplacer jusqu’à la gare de 
Versoix notamment. En outre, une 
équipe de nettoyage s’assure de la 
propreté des locaux et des chambres. 
Tout est là pour permettre aux jeunes 
une intégration optimale dans un 
cadre sécurisant. Un jeune migrant a 
d’ailleurs confié le jour de son arrivée 
sur place à Dorand Pappa, membre 
de l’Hospice général et responsable 
de l’unité d’Ecogia jusqu’au début du 
mois de janvier 2024, « On n’a plus 
qu’à étudier ».

Parce que oui, les études sont 
au programme.
Ces RMNA sont allophones. Les 
plus jeunes sont donc inscrits dans 
les classes d’accueil du Cycle des 
Colombières mais la grande majorité 
d’entre eux se rendent à l’ACCES 
II, structure publique genevoise qui 
prépare les élèves migrants à intégrer 
soit une filière professionnelle soit une 
filière scolaire du 12e degré.
Durant leur temps libre, diverses 
activités sont proposées par les 
éducateurs (participation à la course 

de l’Escalade, projection de films, etc.) 
mais les adolescents qui ont besoin 
d’un peu plus de liberté sont aussi 
autorisés à sortir seuls le soir.
Des consignes claires leur sont 
données : les jeunes âgés de 15-16 
ans peuvent sortir les vendredis et 
samedis soir jusqu’à minuit et ceux de 
16-17 ans jusqu’à une heure du matin. 
Les plus âgés n’ont pas de limite le 
week-end.
La semaine en revanche, tout le 
monde doit être rentré au foyer à 
vingt-deux heures dernier délai.

Ces jeunes migrants sont appelés à 
rester en Suisse, d’où l’importance de 
tout mettre en place pour favoriser leur 
intégration. Ils doivent en revanche 
quitter le site d’Ecogia dès leur 
majorité.
Barbara de Bobes conclut en 
expliquant que l’Hospice a également 
besoin de la collaboration des 
habitants de Versoix afin que les 
RMNA d’Ecogia se sentent accueillis 
de manière encore plus large.

Bienvenue à eux donc, et 
n’oublions pas :

« Il nous appartient de veiller tous 
ensemble à ce que notre société reste 
une société dont nous soyons fiers : 
pas une société des expulsions ou des 
soupçons à l’égard des immigrés. »  

Stéphane Hessel, dans son brillant 
pamphlet « Indignez-vous ».

Manon Frésard

Vous pouvez consulter sur notre site 
le PDF de la présentation du foyer 
Ecogia.

Versoix accueille
des réfugiés mineurs non accompagnés

Chambre individuelle

Espace détente

Couloir

 Activités au Rado

Ces jeunes migrants 
sont appelés à 

rester en Suisse, 
d’où l’importance de 
tout mettre en place 
pour favoriser leur 

intégration.
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Jeunesse

Les bonnes idées se 
développent-elles toutes 
seules ?
Certaines évidences frappent 
l’esprit par leur simplicité, 
au point qu’on en oublie que 
pour qu’elles existent il a fallu 
des dépassements de toutes 
sortes, des dérangements 
divers, des mécontentements 
passagers, peut-être quelques 
fins de non-recevoir, et toute 
la persévérance de ceux qui 
y croyaient contre ceux qui 
n’avaient pas d’imagination 
et encore moins de temps à 
perdre.

Le prêt des vêtements de ski du C.O. 
des Colombières compte au rang des 
projets qui ont nécessité beaucoup de 
temps à travers les décades, généré 
des quantités de courriers, de réunions 
et de petits gestes de bonne volonté 
en extra de la part d’une multitude de 
personnes.

Cette année, une nouvelle étape a 
été réalisée par l’installation du prêt 
dans les propres locaux d’abri où il 
est stocké le reste de l’année. En 
effet la direction et le personnel de 
l’école ont passé un temps certain à 
réorganiser les lieux et à les garnir 
de tapis, miroir et table. L'APECO de 
son côté a investi  dans l'achat de 10 
masques de ski pour le réassortiment 

du stock. Le résultat s’impose comme 
une occasion d’entraide toujours très 
satisfaisante pour toutes celles et 
ceux qui y participent. En premier lieu, 
les élèves de 10e qui y vont trouvent 
un bon choix de matériel adapté. 
En second lieu, les parents qui sont 
présents les jours de prêts et de 
rangement sont heureux de contribuer 
à un projet d’établissement formateur, 
sportif et ludique. Enfin le C.O. des 
Colombières qui peut ainsi aider ses 
élèves et leurs familles.

Cette année, deux groupes partent à 
des moments différents : le premier 

groupe est parti la semaine de la 
rentrée de janvier et le second partira 
du 4 au 8 mars. Le premier camp a 
réuni 100 élèves de 4 classes à Saas 
Fee : aucun blessé sur les pistes, tous 
les élèves ont skié et le temps était 
agréable. La deuxième session de prêt 
- à destination des deux cents autres 
élèves qui iront à Fiesch - aura lieu le 
14 février prochain et le stock sera à 
nouveau au complet, car les premiers 
auront déjà rendu le matériel. Il n'est 
peut-être pas nécessaire, donc, de 
courir les soldes en quête d'une paire 
de gants ou de lunettes de ski.

Sarah Schmid-Perez

Prêt de vêtements de ski : 
un projet-lien durable

50 ans Montfleury
RESERVEZ LA DATE !

L'école de Montfleury fête ses 50 ans cette année sur le thème :

« Quand j'étais petit... »

Nous vous invitons à venir faire la fête à l'école de Montfleury

le vendredi 26 avril dès 18 heures

Au plaisir de vous voir nombreux à cet événement.

L'équipe enseignante de Montfleury

Stéphanie Markoff, Estrella Vela, Ana Oliveira et Tolupe Osigbesan

Le choix est varié pour les élèves de 10è

Billet

d'humeur

Chères Lectrices, Chers 
Lecteurs, je suis heureuse de 
vous retrouver ce mois pour 
vous parler d’un phénomène 
sociétal à mon sens inquiétant : 
l’hyper narcissisme. 
Je parlerai plutôt de la classe 
d’âge proche de la mienne :
les néo-trentenaires. 
L’idée, bien sûr, n’est pas de 
généraliser mais de pointer des 
tendances et de les décortiquer 
sous le prisme de mes propres 
observations ou en m’appuyant 
sur des études.

Depuis plusieurs années, j’entends 
de plus en plus de phrases telles que 
« écoute-toi », « pense d’abord à toi » 
ou encore « prends soin de toi ».
S’il émane de ces conseils un certain 
bon sens que je ne remets pas en 
question, je pense néanmoins que 
cela dénote aussi une forme de 
narcissisme. Le « moi » est au premier 
plan. L’autre passe à la trappe. 

Au jour d’aujourd’hui, de nombreux 
jeunes adultes occupent leur 
temps libre par une session chez le 
naturopathe, une retraite de yoga, 
ou une séance de spa suivie d’un 
massage à l’argile... 
La liste de ces activités autocentrées 
n’est évidemment pas exhaustive. 

Toutes ces occupations 
sont certainement bénéfiques au 
niveau individuel. Mais quid de la 
collectivité ? Qu’en est-il du monde qui 
nous entoure ?

Mes semblables prennent rarement le 
temps de s’investir pour autrui. Nous 
ne parlons pas souvent de bénévolat 
ou d’engagement social. Il est parfois 
question de féminisme ou d’écologie 
mais les débats sont vite abrégés car il 
semble urgent de revenir à l’essentiel : 
« Vous savez quoi, j’ai décidé de me 
faire du bien : j’arrête le sucre et le 
gluten et je m’inscris au fitness ! »

En outre, le #se choisir est de plus en 
plus populaire sur les réseaux sociaux.

Ce Moi boursouflé, ce narcissisme 
hypertrophié est probablement 
le corollaire d’une société de 
l’épanouissement obligé, du 
consumérisme, de la victimisation et 
de l’infantilisation générale. 

Pompon de cette dérive : la 
« sologamie », c’est-à-dire le mariage 
avec soi-même, est désormais en 
vogue, bien qu’elle ne soit (jusqu’à 
présent) reconnue par la loi dans 
aucun pays. 

L’essayiste Jean-Laurent Cassely fait 
la distinction entre « individualisme » 
et « hyper individualisme ». La 
première notion est issue du siècle 
des Lumières. Il s’agissait d’une 
conquête de la modernité dont le but 
était de s’arracher aux contraintes 
sociales à une époque où l’individu 
en tant que tel n’existait pratiquement 
pas. Ce mouvement d’émancipation 
permettait une plus grande autonomie 
du sujet. C’est seulement vers la fin du 
20e siècle que nous sommes passés 
à une société hyper individualisée, ou 
hyper narcissique, qui est une dérive 
de l’individualisme. 

Mais au fond, pourquoi l’hyper 
narcissisme apparaît-il ?

Est-ce que tel un Narcisse désespéré, 
ma génération se noie dans un océan 
d’égoïsme plutôt que d’affronter 
le monde dévasté, légué par la 
génération précédente ?
Cette dérive narcissique, cette 
obsession d’être unique au monde, 
cette incapacité grandissante à 
penser à autrui, cet amour total de 
soi-même et ces milliers de selfies qui 
en attestent sonnent-ils le glas d’un 
monde lui-même à la dérive ? 
Peut-être bien. Mais ça, c’est une 
autre histoire.    

Manon

Je serai pour moi unique au monde

Temps opaques, vertiges du coeur,
Que croire pour ne pas avoir peur ?

Temps flous, ennui mortel,
Qu’acheter pour se croire essentiel ?

Temps sombres, injustices et mirages,
Que faire pour sortir de la rage ?

Quand les yeux des enfants 
interrogent
Et que les parents d’un regard 
dérogent,
quand dire le bien n’est plus bienvenu,
que les mesquineries rapportent 
tellement plus,

Alors les fleurs.

Alors les cimes.
Alors le soleil.
Alors le lac.

La brume, la bruine et le vent d’orage,
Redeviendront visibles,
Les oiseux nous prêteront leurs 
chants,
pour dire le monde sans le néant.

Sarah Schmid-Perez

Temps opaques, 
vertiges
du coeur

« Ce Moi si 
enflé qu’il ferme 

l’âme »
écrivait par 

ailleurs Victor 
Hugo. 
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Qui de l’arbre ou du 
lierre est-il prioritaire ?

A considérer les bois et les parcs de 
la rive droite, les renaturations sont 
l’un des plus importants requérants 
d’abattage – est-ce un euphémisme ? 
– suivent les densifications urbaines 
et la réduction de la zone villa et les 
options encouragées par le canton de 
densifications accrues.
Les travaux autoroutiers sur la rive 
droite au niveau de l’Aéroport ont 
conduit à la disparition de nombreux 
arbres, à tel point que l’on entend 
désormais à Versoix les décollages 
ayant lieu en direction de Vernier.
La gestion des forêts consiste à abattre 
les plus vieux et les plus grands arbres 
car ils ont l’outrecuidance de porter 
ombrage à la croissance des plus 
jeunes. On entend les tronçonneuses 
chaque semaine. Pourquoi en abattre 
autant ? Seraient-ils tous malades ? Et 
pourquoi ? La question mérite d’être 
posée !

Et si le lierre était l’un des 
responsables du dépérissement 
accéléré des arbres ?

Comment ? En laissant toutes les 
espèces sylvicoles se laisser envahir 
sans limite, jusqu’à l’étouffement 
par des carcans de lierre agissant 
sur l’arbre comme des cancer pour 
l’homme !

Regardez les arbres en perdition sur 
les parcelles appartenant à l’État ou 
des communes ! Regardez les arbres 
qui ressemblent à de vrais arbres 
dans les propriétés entretenues. 
Constatez les différences. Ici, on traite 
à la tronçonneuse et sans se soucier 
des causes.
C’est bien visible le long de la route 
de Lausanne, côté Jura, entre Versoix 
et Bellevue, ou le long de la route de 
Malagny, de La Pelotière à Genthod.

Au nom de la biodiversité – il est 
vrai que de nombreuses espèces de 
microfaune bénéficient d’un refuge 
dans les gangues humides entourant 
l’écorce de l’arbre.

La première mesure pour la santé des 
arbres serait d’élaguer ce lierre (au 
feuillage persistant) lorsqu’il dépasse 
le tiers ou la moitié de la hauteur de 
l’arbre. Ainsi l’arbre conserverait sa 
vigueur et sa santé. Imaginez vos bras 
et vos jambes entourés de manches 
humides, serrés 24 heures sur 24 par 

des laçages ou de sangles, depuis la 
tendre enfance, n’ayant que faire de la 
croissance du diamètre du tronc et des 
branches avec le temps. Étouffement, 
pourriture, affaiblissement, etc. Les 
arbres ou arbustes pourraient être 
majestueux et continuer à fixer le CO2 
des chauffages encore longtemps, 
lequel agit comme une poison pour 
le climat et l’atmosphère s’il n’est pas 
fixé par photosynthèse qui libère de 
l’oxygène.

Non, à Genève, on célèbre chaque 
semaine l’augmentation du trafic 
aérien qui disperse ses tonnes 
de CO2 dans les hautes couches 
atmosphériques, garantissant un effet 
de serre optimal et, au niveau du sol, 
on sanctifie le lierre qui a obtenu lettres 
de noblesse et droit de cité. Ainsi, avec 
une vivacité amoindrie, les arbres sont 
condamnés à pourrir sur pied, de leur 
vivant. Et quand ils donnent des signes 
de fatigue, lorsque leur feuillage est 
remplacé par celui persistant du lierre, 
on les ampute de leur tête et de leurs 
branches, comme des quilles pour 
qu’ils continuent à servir de support au 
lierre sacré qui continuera à mieux se 
répandre en hauteur et au sol.

Pourquoi ? Parce que depuis 60 ans, 
nos biologistes ont appris que le lierre 
est une plante inoffensive, qui vit en 
parfaite symbiose avec l’arbre, qui lui 
sert uniquement de support puisque 
son système nutritif est indépendant 
de celui de l’arbre. Ce qui est 
discutable car une partie des quantités 
d’eau et de sels minéraux des couches 
superficielles du sol consommées par 
le lierre, ne sont plus disponibles pour 
les racines de l’arbre. Discutable aussi 
la proportion de lierre supportée par 
l’arbre sans effets néfastes. Comme je 
le répète volontiers : en toute chose, 
c’est la dose qui fait le poison !

Et l’on oublie par dogme ou par 
un sens critique émoussé, qu’il y a 
aussi visiblement des modifications 
physicochimiques du milieu au 
niveau de l’écorce de l’arbre et des 
contraintes de compressions en raison 
de la croissance du diamètre de l’arbre 
qui se trouve de plus en plus serré. 
Et si cela expliquait que nos forêts, 
nos haies, nos arbres d’ornement 
ou d’ombrages, le long des routes, 

ou maintenant au milieu puisqu’il 
y a de la place « laissée » par les 
automobilistes, dans les parcs aussi, 
la plupart des arbres ont vraiment une 
salle gueule ! Et c’est bien attristant. 

Il en va de même au parc Lullin.
S’il fallait trouver des bienfaits au 
lierre envahissant, notamment par 
rapport à la microfaune, alors limitons 
sa croissance prédatrice sur les vrais 
arbres et laissons pousser le lierre 
sur des barrières, des grillages, des 
murs, des façades ou même sur des 
« quilles » mais après mort naturelle 
de l’arbre !
Voilà bien des décennies que je 
taille mes haies, élimine le lierre 
sur les grands arbres lorsqu’il 

prend des allures de tronc, que 
j’observe les tortures, déformations, 
et pourrissement des plants de 
charmilles envahis par le lierre.
Et je m’étonne que les facultés 
académiques, les hautes écoles, 
les services des espaces verts, et 
autres spécialistes en dendrologie 
n’aient pas conduit des études 
comparatives sur ce phénomène. Par 
exemple en appliquant un élagage 
du lierre lorsqu’il atteint les premières 
branches. D’un côté de la chaussée, 
alternativement sur divers tronçons 
de route ou d’allées. Les différences 
seraient vite observées. Egalement 
dans des portions de bois, de sous-
bois ou de parcs.

C’est vrai qu’il y a d’autres 
problèmes dans ce bas monde, et 
malheureusement sans solutions 
apparentes, tant les positions sont 
figées et les dialogues affligeants de 
surdité.
Mais du point de vue climatique, l’arbre 
garde et gardera une place centrale, 
la plus naturelle pour fixer le CO2 et 
décarboner l’atmosphère. C’est une 
valeur sûre. Il faut des arbres sains qui 
ressemblent à des arbres, avec des 
branches et non à des amas difformes 
de verdure en toute saison ! 

Alors faisons tout pour la santé des 
arbres et pour limiter les abattages 
dus à un dépérissement précoce 
occasionné par un excès de 
croissance du lierre et … sans oublier 
la limitation du trafic aérien pour limiter 
les gaz à effet de serre dispersés en 
haute atmosphère !

Pierre Dupanloup

Environnement

La santé des arbres, avec ou sans lierre ?
Pourquoi tant d’arbres à abattre ?

Grands arbres en piteux état envahis par le lierre !

Bas du Parc Lullin : Cette quille 
d’un arbre saint ne menace 

plus la voie CFF

Parc Lullin – Partie du bois renaturée

Au parc Lullin (Genthod), l’abattage de 42 
arbres est suspendu grâce aux habitants

Souvenirs, souvenirs, Parc 
Lullin, sur le bas du terrain, une 
douzaine de centenaires et une 
bonne trentaine d’autres dans 
la force de l’âge ont trouvé 
une cohorte humaine de porte-
parole un peu plus nombreuse 
pour tenter de surseoir à leur 
condamnation à une mort 
certaine prévue en janvier 2024. 
Vous l’avez deviné, il s’agit 
de l’une des campagnes 
d’abattage d’arbres très en 
vogue dans ce canton.

Dans notre édition de Versoix-Région 
d’octobre dernier (1) nous relations la 
vive opposition soulevée par le projet 
d’abattage d’arbres centenaires sur le 
bas du Parc Lullin situé à Genthod. 
Ce projet porté par l’OCAN (Office 
cantonal de l’agriculture et de la 

nature dirigé par M. Patrick Fouvy) 
était présenté au public intéressé, 
sur demande des opposants, le 
20 septembre 2023, in situ puis en 
conférence.
La conclusion annonçait :
• Fin septembre : le dépôt de la 

requête d’abattage d’autorisation 
d’abattage avec 30 jours pour les 
observations

• Début novembre :  publication du 
permis de coupe, avec 30 jours 
pour les recours (par les ayants 
droit)

• Janvier 2024 début des travaux 
de coupe

A l’issue de cette présentation, une 
pétition forte de 842 signatures 
destinée au Grand Conseil a été 
déposée par Mme Rachael Reilly et 
M. Stéphane Conus, avec copie aux 

autorités présentes à savoir M. Joël 
Schmulowitz, Maire de Genthod et M. 
Patrick Fouvy, directeur de l’OCAN 
(Etat de Genève).   

Que s’est-il passé depuis ?
Les opposants n’ont pas chômé 
comme l’expliquent  leurs porte-
parole, Mme Rachael Reilly et M. 
Stephane Conus :

« Suite à la réunion publique du 20 
septembre, le Collectif de Sauvegarde 
des Arbres du Parc Lullin a distribué 
1000 cartes postales dans toutes les 
boîtes aux lettres des habitants de 
Genthod. 
Le 28 septembre l'OCAN a publié 
dans le FAO la Requête - Permis de 
Coupe concernant les arbres du Parc 
Lullin. (2)
Les habitants et usagers du parc 
opposés à ces coupes ont alors écrit 
de nombreuses lettres d'opposition à 
l'OCAN, avec copies au Conseil d'Etat, 
Grand Conseil, Mairie et Conseil 
municipal de Genthod. (3)
Nous avons ensuite été convoqués 
dans un délai très rapide par la 
Commission des pétitions du Grand 
Conseil, ce qui nous a permis d'exposer 
l'ensemble de nos arguments 
d'opposition à cette coupe massive 
(4). Les membres de la Commission 
nous ont semblé très intéressés et 
concernés par ce sujet d'actualité 
sensible. Ils nous ont posé des 
questions pertinentes et intelligentes, 

proposant des alternatives au simple 
abattage des arbres. 

Suite à notre entretien, la Commission 
va prendre position et rédiger un 
rapport qui sera présenté au Grand 
Conseil, pour approbation ou refus. 
Il y aura ensuite un vote général des 
élus au Grand Conseil qui décidera 
du renvoi (ou non) auprès du Conseil 
d'Etat, qui aura la charge de donner 
suite auprès de l'OCAN. 

Nous estimons que notre pétition 
bénéficie d'un bon soutien jusqu'à 
maintenant. 
La distribution de cartes postales (5) 
à tous les habitants de Genthod, ainsi 
que plusieurs réunions avec l'exécutif 
de Genthod et membres du Conseil 
Municipal, nous donnent l'impression 
que la position de la Commune a 
également évolué. Ils sont davantage à 
l'écoute des habitants et se sont rendu 
compte du volume des oppositions à 
l'abattage. » 

On attend donc avec espoir et 
intérêt, l’issue de cette pétition et 
des oppositions formées et l’on 
félicite tous les participants à cette 
démarche citoyenne, qui montrent 
que la démocratie a encore du sens, 
ici ou là ! Bravo, cette action a permis 
de suspendre la mise en œuvre de ce 
projet d’abattage qui, sans elle, serait 
déjà exécuté à l’heure où vous lirez 
ces lignes. 

Mais quelle énergie cela représente 
alors que la participation, l’information, 
la concertation sont inscrites dans 
les textes et devraient précéder les 
décisions ! 

Souhaitons, dans cette même ligne 
et dans cette même région, que les 
avancées initiées par l’initiative pour 
un aéroport urbain respectueux de la 
population et de l’environnement, ne 
soient pas oubliées, ni par nos élus et 
ni par la population. 
La reprise « plein-pot » de la 
croissance du trafic aérien et les projets 
démesurés qui lui sont associés pour 
les prochaines décennies, semblent 
oublier allégrement les questions 
climatiques trop déprimantes, surtout 
lorsqu’on les ignore ! 
Puissent les nouvelles nominations 
dans les instances dirigeantes de 
l’aéroport et des autres commissions 
cantonales – dont on attend les 
compositions – être sensibles aux 
questions du climat, du bruit, de la 
survie de la démocratie et… des 
espèces autres que sonnantes, mais 
déjà trébuchantes !

Pierre Dupanloup
Illustration tirée du PDF S.Conus

Pièces jointes (1 à 5) sur 
le site versoix-region.ch

La première mesure pour 
la santé des arbres serait 

d’élaguer ce lierre (au 
feuillage persistant) lorsqu’il 
dépasse le tiers ou la moitié 

de la hauteur de l’arbre.
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Nos oiseaux
sous la neige
Nous ne sommes pas les seuls à avoir été surpris par la quantité 
de neige tombée cette dernière semaine, les oiseaux aussi se 
sont fait surprendre. 

Chassant malgré le froid comme ce martin pêcheur et ce pic 
vert, faisant des danses amoureuses comme ces grèbes huppés 
ou simplement en restant immobiles pour garder son énergie 
comme cet autre martin et cet héron, les oiseaux ont pu méler 
leurs beautés à celle de la neige.

Adrien

Martin pêcheur

Pic vertHéron Martin pêcheur

Grèbes huppés

L’astrophysique répond
Pourquoi y a-t-il
des années bissextiles ?

En ce 29 février, jour 
qui ne revient que 
tous les quatre ans, 
c'est le moment idéal 
pour se questionner 
sur l'origine de ce jour 
particulier. Que sont 
les années bissextiles 
et pourquoi existent-
elles ?

Les années bissextiles ont 
été créées pour compenser 
la différence de temps entre 
l'année calendaire commune 
(365 jours) et l'année solaire 
(365,242 jours), c’est-à-
dire le temps que prend la 
Terre pour effectuer une 
révolution complète autour 
du Soleil ; ce n’est donc 
qu’une correction effectuée 
dans le but d’adapter notre 
calendrier aux mouvements 
de la Terre.

Elles ont été introduites en 
l’an 45 avant J. -C. par le 
général et homme politique 
Jules César qui, ayant 
remarqué que le calendrier 
se décalait d’un jour tous les 
quatre ans, ce qui au bout 
d’un siècle revenait à un mois, 
décide de doubler le sixième 
jour avant les calendes de 
mars (« bis sextilis ante 
calendas Martias »), d’où le 
nom « bissextile ».

Ce jour se situait donc entre 
le 24 et le 25 février, ce n’est 
que plus tard qu’il devient 
le 29 février. Depuis cette 
réforme, une année était 
donc bissextile si elle était 
multiple de quatre.

Le calendrier julien reste en 
vigueur jusqu’en 1582. Cette 
année-là, le pape Grégoire 
XIII propose une nouvelle 
correction du calendrier, afin 
que ce dernier gagne en 
précision au fil des siècles.

En effet, une année solaire 
dure en réalité 365,2421904 
jours. En maintenant le 
calendrier tel qu’il l’était avec 
un jour supplémentaire tous 
les quatre ans, on compterait 
trop d’années bissextiles, 
produisant une avancé de 
trois jours tous les 400 ans.

Cette différence, qui peut 
sembler minime, avait 
à l’époque de grandes 
conséquences : une avancé 

de dix jours faisant tomber 
l’équinoxe de printemps le 
11 mars au lieu du 21, ce 
qui faussait un événement 
religieux fondamental, la 
date de Pâques.
Pour y remédier, le pape 
décide d’enlever les années 
centennales du compte 
des années bissextiles à 
l’exception des multiples de 
400.
Avec cette règle d’exception, 
les années 1600 et 2000 sont 
bissextiles, mais les années 
1700, 1800 et 1900 ne le 
sont pas. L’instauration du 
calendrier grégorien affine 
donc les calculs et reste 
d’actualité jusqu’à nos jours.

Maria

Les calendriers romains avant la réforme julienne:
1. Calendrier romuléen comprenant 304 jours partagés 
en dix mois

2. Calendrier pompilien comprenant 355 jours et deux 
mois supplémentaires

PUBLICITE



UNE FAMILLE D'ARTISTES 1889-2023
Galerie du Boléro, jusqu'au 10 mars 2024
Entrée libre, du mardi au dimanche de 15h à 18h

Les familles d’artistes ne 
sont pas si nombreuses dans 
l’histoire de l’art, notamment 
en Suisse, et surtout 
quand elles restent actives 
durant quatre générations 
successives. Et c’est le cas 
pour la famille Fehr Clément 

avec cinq artistes : quatre peintres de premier plan 
dont, aujourd’hui, un artiste contemporain reconnu à 
l’international et un photographe de la toute nouvelle 
génération primé et publié.

Galerie du Boléro
Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix. 
Tél: +41 (0)22 950 84 00 - E-mail: bolero@versoix.ch

AGENDA COMMUNAL

www.versoix.ch

05.02.2024 – 20h00
Séance du Conseil municipal
Maison du Charron, 1er étage
Ouvert au public

07.02.2024 – 10h30
« Histoire à partager » dès 4 ans
Les bibliothécaires lisent des albums
Entrée libre
Bibliothèque du Boléro

07.02.2024 – Dès 13h30
Test des sirènes annuel
Les différents essais permettent no-
tamment de contrôler entièrement 
le réseau cantonal d'alarme à la po-
pulation (sirènes d'alarme générale 
et sirène d'alarme-eau).

07.02.2024 – 16h
Rencontre avec les auteurs de 
Frissons suisses, tous publics, 
dès 9 ans
Tour de table avec les auteurs de la 
collection Frissons suisses Philippine 
de Gréa et Marc Voltenauer
Sur inscription, gratuit 
Bibliothèque du Boléro

Jusqu'au 25 février 2024
Versoix on Ice 
Terrain du Verger

10.02.2024 – 10h
28.02.2024 – 10h
« Bébé bouquine ! » 
avec Dominique et son ukulélé 
Un moment de lecture et de 
comptines pour les tout-petits
Accueil en famille, entrée libre
Bibliothèque du Boléro

28.02.2024 – 16h
« La balade de Matriochka » 
en famille, dès 5 ans
Conté par Claire-Anne Magnollay
Sur inscription, gratuit
Bibliothèque du Boléro

29.02.2024 – 18h-19h
« Marque-Page » Club de lecture 
Adulte
Un moment de convivialité autour 
de vos coups de cœur et de 
l’actualité littéraire
Entrée libre
Bibliothèque du Boléro

16.03 & 17.03.2024
Festichoc
Espace Lachenal

ÉVÉNEMENTS
PLAN CLIMAT COMMUNAL - EXPOSITION DANS LE HALL DU BOLÉRO
Du 1er au 29 février 2024
Entrée libre, 7/7
La Ville de Versoix vous présente son Plan Climat Communal qui vise à promouvoir la santé et la qualité de vie, renforcer 
la biodiversité à travers une stratégie coordonnée de réduction des émissions de gaz à effet de serre et d’adaptation aux 
changements climatiques. En cohérence avec le Plan climat cantonal, ce plan communal se déploie à travers une série 
de mesures qui tiennent compte des particularités du territoire versoisien. Sa mise en œuvre implique des actions liées 
à la gestion de l’administration et du patrimoine communal ainsi qu’à l’aménagement du territoire, mais également à 
l’accompagnement de la population et des entreprises. Leur mobilisation est en effet indispensable pour atteindre les 
objectifs fixés à 2030 et à 2050.

Présentation publique du Plan climat communal (PCCom): mercredi 14 février à 19h, Galerie du Boléro, entrée libre.

AGENDA

CONFÉRENCE 
MÉFIEZ-VOUS DE VOTRE CERVEAU
Samedi 3 février 2024, 17h
Pour les adultes et adolescents, animée par Pascal Wagner-Egger 
et Gilles Bellevaut

Nous nous considérons 
tous comme des personnes 
rationnelles et logiques. Or 
détrompez-vous, votre cerveau 
vous joue des tours ! Il est victime 
quotidiennement d’erreurs de 
jugement qu’on appelle des 

biais cognitifs. D’une durée de 1h30, la conférence est menée 
par Pascal Wagner-Egger, chercheur en psychologie et Gilles 
Bellevaut, illustrateur, qui sauront avec humour et pédagogie 
nous révéler les pièges que le cerveau nous tend.
Sur inscription, gratuit. Plus d'informations: 
www.versoix.ch/biblio - bibliotheque@versoix.ch 
022 775 66 80 - Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix

BIBLIOTHÈQUE

EXPOSITION LES CAVES
Concert pop-FOLK
Jeremy Joel
Vendredi 2 février à 21h
Concert et Jam session
Association WEEZ 
Samedi 3 février à 20h
Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 5 février à 18h
Chanson française
Maud Paquis
Vendredi 9 février à 21h
Concert Jazz
Léo Tardin, le piano illustré
Samedi 10 février à 21h
Association Concerts des di-
manches
Ensemble à vent Mélopée
Dimanche 11 février à 17h
Thé dansant
Animé par l'accordéoniste 
Bertrand Favre
Lundi 12 février de 14h30 à 
17h30
Soirée Karaoke
Organisée par Thanh Chaney
Jeudi 15 février à 19h
Humour - Stand-up
Julie Conti
Vendredi 16 février à 20h30
Concert jeune public 
La Poêle à gratter
Samedi 17 février à 16h
Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 26 février à 18h
Soirée Karaoke
Organisée par Thanh Chaney
Jeudi 29 février à 19h
Entrée gratuite. Réservation sur www.lescavesversoix.ch ou 
par téléphone au +41 (0)22 950 84 00 
6 route de Sauverny, 1290 Versoix

THÉ DANSANT 
Lundi 12 février de 14h30 à 17h30 aux Caves
Entrée gratuite, goûter offert
Inscription souhaitée par tél: 022 950 84 00 ou par 
e-mail: lescaves@versoix.ch

Suite au grand succès du 
premier thé dansant aux 
Caves en décembre, vous êtes 
cordialement invités à cette 
deuxième session animée par 
Bertrand Favre à l’accordéon. 
Ambiance conviviale garantie : 

thé, café, jus de fruits et goûter offerts.

Les Caves, 6 route de Sauverny 1290 Versoix

DANSE HIP HOP
Lundis 5 et 26 février aux Caves
18h à 20h : espace réservé pour les moins de 16 ans
20h à 22h : pour les plus de 16 ans

L'association Colore Ta Ville en partenariat avec le 
Service de la culture propose de venir pratiquer 
librement la danse Hip-Hop. Le 
foyer de la salle de spectacle 
Les Caves accueille les plus 
jeunes en soirée pour pratiquer 
librement la danse hip-hop. Une 
approche communautaire et de 
partage pour tous les styles de 
danse Hip-Hop : House, Locking, 
Krump, Waacking, Popping, 
Breakin', Newstyle...

Un système de sonorisation et des playlists de musiques 
créées par des DJs seront à disposition.

Entrée libre, sans réservation
Les Caves, 6 route de Sauverny 1290 Versoix
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COMMUNICATIONS OFFICIELLES

PERMANENCE SOCIALE ET 
INFORMATIQUE POUR LES 
SENIORS DE VERSOIX
Le Service Cohésion sociale de la 
Ville de Versoix lance une nouvelle 
permanence dédiée aux versoisiens 
de plus de 65 ans, tous les premiers 
lundis du mois de 10h à 12h à la 
Maison du Charron. 

Ce� e ini� a� ve vise à accompagner 
ceux ayant besoin de conseils sociaux, 
administra� fs ou fi nanciers et ceux 
qui se sentent démunis face à l’u� -
lisa� on des ou� ls numériques. Pour 
plus d’informa� ons, contactez le 
service responsable en composant  
le 022 775 66 58.

BESOIN D’AIDE POUR VOTRE 
DÉCLARATION D’IMPÔTS ?
Les personnes intéressées et rem-
plissant les condi� ons sont invitées 
à s’inscrire en téléphonant au 022 
775 66 58 dès le 1er février 2024 les 
lundis, mercredis et jeudis de 8h30 
à 11h30. Pour plus d’informa� ons, 
rendez-vous sur www.versoix.ch.

PRÉSENTATION PUBLIQUE DU 
PLAN CLIMAT COMMUNAL 
Mercredi 14 février à 19h, retrouvez 
le Conseil administra� f à la galerie 
du Boléro pour une présenta� on du 
PCCom qui vise à promouvoir la santé 
et la qualité de vie, à renforcer la bio-
diversité à travers une stratégie coor-
donnée de réduc� on des émissions de 
gaz à eff et de serre et d’adapta� on aux 
changements clima� ques. 

EXTINCTION DE L'ÉCLAIRAGE 
PUBLIC DE 1H À 5H
Après la 1ère phase lancée au prin-
temps 2023, la deuxième étape est en-
clenchée. Ce� e mesure, qui vise à pré-
server l’environnement, à lu� er contre 
la pollu� on lumineuse et à réduire 
les consomma� ons énergé� ques, 
concerne tous les chemins de la com-
mune sauf les secteurs/axes princi-
paux suivants : rte. de Saint-Loup, ch. 
de Pont-Céard/ch. Louis-Dégailler, ch. 
De Mon� leury, av. Lachenal/rue de 
l’Industrie-rue des Moulins. Le secteur 
de la gare et celui situé entre le ch.de 
Pont-Céard et le ch. de Mon� leury ne 
sont pas concernés par ce� e mesure. 
Ces derniers seront intégrés à la 3ème

phase courant 2024.

Depuis plus de 50 ans, le bassin 
du Rio Tigre, situé au nord-est 

de l’Amazonie péruvienne, près de 
la fron� ère équatorienne, subit les 
conséquences d’une exploita� on 
pétrolière provoquant des a� eintes 
à l’environnement, essen� ellement 
à travers une pollu� on des eaux et 
du déboisement. Celles-ci aff ectent 
directement les popula� ons locales, 
en par� culier les quelque huit mille 
autochtones de la communauté 
kichwa : ils vivent en étroite rela� on 
avec le milieu naturel qui les entoure 
et dépendent en grande par� e de la 
chasse et de la pêche pour subvenir 
à leurs besoins.

Le projet soutenu par le MCI (Mou-
vement pour la coopéra� on inter-
na� onale), l’une des organisa� ons 
membres de la FGC, consiste à soute-
nir et renforcer sur le plan ins� tu� on-
nel la Fédéra� on des communautés 
na� ves du Haut-Tigre (Feconat): ce� e 
fédéra� on a mis sur pied un pro-
gramme de surveillance écologique 
de la région et, plus globalement, elle 
lu� e pour la défense des droits et de 
l’environnement des Kichwas. Cinq 
dirigeants indigènes, appuyés par une 
équipe technique, sont chargés d’un 
travail de plaidoyer auprès du gouver-
nement péruvien afi n qu’il applique 
les accords conclus au cours des 
dernières années, visant un dévelop-
pement durable des communautés. 
Pour documenter et dénoncer de 
manière crédible les a� eintes à 

l’environnement, la Feconat forme de 
jeunes autochtones qui deviennent 
des «surveillants écologiques», 
en s’appuyant notamment  sur les 
nouvelles technologies de l’informa-
� on (smartphone, réseaux sociaux). 
Actuellement onze surveillants sont 
opéra� onnels : lorsqu’ils apprennent 
l’existence d’ac� vités illicites, par 
exemple une fuite de pétrole dans 
l’environnement, ils qui� ent leur 
communauté à pied ou en pirogue et 
se rendent sur place. Ils documentent 
ce qu’ils découvrent en prenant des 
photos, des vidéos et des points GPS 
avec leurs smartphones.

Les ac� ons entreprises par la Feconat 
depuis 2011 portent leurs fruits. Sur 
la base du travail des surveillants 
écologiques, l’État péruvien a recon-
nu l’ampleur des dégâts et tente d’y 
remédier. De premières mesures 
ont été prises, notamment dans le 
domaine de l’accès à l’eau potable 
et du ne� oyage des sites pollués. 
Des sta� ons de traitement des eaux 
ont été installées dans certaines 
communautés et les sites à dépol-
luer en priorité ont été iden� fi és. 
Les dirigeants de la Feconat doivent 
pourtant con� nuer leur travail de 
lobbying et de plaidoyer pour ga-
ran� r une mise en œuvre eff ec� ve 
de mesures de développement et 
garan� r l’accès aux services de base 
(santé, éduca� on, eau potable) à 
l’ensemble des communautés.

UN PROJET POUR DÉFENDRE LES 
DROITS DES COMMUNAUTÉS KICHWA 
Chaque année, la Ville de Versoix sou� ent des projets d’aide au développe-

ment. En 2023, à travers son accord-cadre avec la FGC (Fédéra� on gene-
voise de coopéra� on), elle a contribué au projet de défense des droits des 
communautés Kichwa du Pérou à hauteur 25'439 francs.

LA VILLE DE VERSOIX ENCOURAGE LA 
PRATIQUE VÉLO !

LE CHAMPION SUISSE DE MUAY THAÏ 
EST VERSOISIEN !

Février 2024

Le 9 décembre dernier, Erdene Unurjurgal, âgé de 18 ans, est devenu 
Champion Suisse de Muay Thai dans sa catégorie des moins de 71 kilos 

(en amateur) lors du Championnat Suisse de Muay Thai. Erdene s’entraîne, 
depuis plus d’une année, au sein du club versoisien Muay Thai VSX 90 (MTV 
90), créé par Ryan, qui a présenté et défendu son projet de club de boxe 
thaï dans le cadre du disposi� f « Places aux jeunes ». Ce club, qui propose 
des entraînements et des cours, a�  re de nombreux jeunes de la commune. 
Il partage un local aux côtés du Boxing Club de Versoix puisque tous deux 
disposent de créneaux spécifi ques répar� s sur la semaine.

Solidarité interna� onale Mobilité douce

Dis� nc� on

Les pages de la Ville de Versoix, inti tulées "Agenda communal" 
et "Communicati ons offi  cielles", ont été éditées le 18 janvier 2024.

Faisant suite à une demande de 
la commission Développement 

durable soutenue par le Conseil 
administra� f, la Ville de Versoix 
met à disposi� on des habitants 
de Versoix une subven� on pour 
l’achat de vélo et vélo électrique 
pour l’année 2024.

Les montants alloués ont été fi xés 
à 100 CHF pour les vélos ordinaires 
et 200 CHF pour les vélos élec-
triques, pour des montants d’achat 
minimaux de respec� vement 600 
CHF et 1500 CHF.  Le formulaire de 
demande, les pièces jus� fi ca� ves à 
joindre ainsi que le règlement préci-
sant les condi� ons d’a� ribu� on sont 
disponibles sur le site www.versoix.ch 
ou via le QR Code ci-contre.

Ce� e subven� on s’inscrit dans la 
con� nuité des projets visant à pro-
mouvoir la mobilité douce, comme 
le document I� néraires Piétons ou 
la Vadrouille «Autour des Douves», 
également disponible sur le site 

Internet de la Commune. Elle vient 
également compléter la subven-
� on cantonale à l’achat d’un vélo 
cargo.

© Muay Thai VSX 90

© FGC
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Hommage à Michel Dubois – 
acteur politique à Collex-Bossy

Notre ami Michel a joué un rôle 
très actif dans la politique de la 
commune de Collex-Bossy. Lors 
d’une assemblée générale très peu 
fréquentée il a repris la présidence 
de la section communale du PDC des 
mains d’André Maréchal. Après une 
longue période de calme, au début 
des années 1980, le PDC Collex-
Bossy a trouvé un nouvel élan grâce 
à Michel Dubois. Il était plein d’idées 
et d’entrain et disposait, comme 
fonctionnaire cantonal, de beaucoup 
de relations. Il a su donner envie à 
s’intéresser à la vie publique de notre 
village.

En 1987 il a été élu au conseil 
municipal dans une formation appelée 
« Ouverture Information » et plus 
tard dans celle du parti démocrate- 
chrétien. Il a contribué à forger la 
politique communale pendant près 
de 20 ans.
Il fut le premier conseiller à présider 
le conseil municipal, car, dès 1991, 
la commune avait passé le cap des 
800 habitants ; auparavant, c’était le 
maire qui devait exercer cette charge. 
C’est lui qui a offert au conseil la 
cloche qui, aujourd’hui encore, ouvre 
et termine les séances. Dans ces 
années d’agrandissement rapide 
de la commune, Michel soutenait 
tout ce qui permettait aux habitants 
des se réunir, d’être informés et de 
s’exprimer. Sa ténacité à promouvoir 
des projets qui lui tenaient à cœur, 
comme la maison multi-génération, 
était légendaire. Cet immeuble 
n’existerait pas sans lui.

Son autre idée, celle d’une route de 
contournement de la route de Collex 
à travers les bois et le chemin de 
Prodoin a eu moins de succès, mais 
il en était convaincu jusqu’au dernier 
jour de sa vie. Michel prenait au 
sérieux sa tâche, on pouvait compter 

sur lui. Mais il n’était pas un homme 
de parti buté.

Ce qui était le plus important pour 
lui, c’était le vivre ensemble, d’inclure 
tout le monde dans une fête, une 
entreprise. Cela le rendait heureux de 
voir les habitants réunis, dans toute 
leur diversité. Le mot « ensemble » 
avait une grande valeur pour lui. 
Ce sens pour faire communauté 
l’animait de plus en plus et il était 
profondément malheureux quand il 
ne pouvait pas partager ses valeurs 
profondes avec ses copains.

Aujourd’hui, nous sommes nombreux 
à l’entourer de notre amitié. Il disait 
souvent qu’on devait remercier ceux 
qui viennent aux enterrements d‘être 
là. Je me permets d’accomplir son 
désir maintenant à sa place, alors 
que nous l’entourons pour la dernière 
fois.
En son nom, je vous remercie d’être 
en communion avec lui et nous tous. 
Pour Michel, cela était essentiel, 
parce que pour lui, nous sommes 
tous frères et sœurs, fils et filles du 
même Père.

Anita Nebel

Différentes étapes étaient au 
menu
Les festivités ont commencé à 18h15, 
à la résidence Bon Séjour. Monsieur le 
Maire Cédric Lambert et la Conseillère 
administrative Madame Ornella 
Enhas y ont souhaité la bienvenue 
aux participants de la fête. Tout aussi 
chaleureux, un délicieux vin chaud et 
quelques biscuits étaient à disposition.

L’orchestre de la Musique Municipale 
de Versoix (MMV), mené d’une main 
de maître par Monsieur Léonard 
Clément, a donné un premier petit 
concert de Noël sur place qui fut très 
apprécié par les résidents, notamment 
le « Douce nuit, sainte nuit » qu’une 
pensionnaire a chantonné avec 

bonheur avant de se retirer tout en 
me glissant « Après cela, ma nuit sera 
forcément bonne » !

A 18h45, l’enjoué cortège se met en 
route en direction de sa prochaine 
halte. Heureusement, la pluie cesse à 
point nommé. Nous sommes escortés 
par la Police municipale et quelques 
pompiers rassurants, présents à nos 
côtés pour veiller sur les torches 
magnifiques illuminant les ruelles, 
sous le regard admiratif de quelques 
groupes de curieux.

Après environ quinze minutes de 
marche, nous arrivons dans le hall 
d’entrée de l’EMS Saint-Loup où les 
airs de la MMV reprennent. Il y a là des 

résidents bien sûr, mais également 
des familles et des enfants déguisés. 
Le célèbre « Cé qu’è lainô » fait bel 
effet et enthousiasme toutes les 
générations qui tapent dans les mains 
et chantent en chœur le célèbre 
hymne définitivement fédérateur !

Après plusieurs chants, le cortège 
repart et se dirige vers la salle 
communale Lachenal où se déroule la 
suite et fin de cette belle soirée. Il est 
environ 19h30 et nous pénétrons dans 
la salle décorée pour l’occasion des 
trois drapeaux versoisien, genevois et 
suisse.
L’immense marmite de l’Escalade 
trône à côté de l’orchestre, 
vaillamment protégée des gourmands 
par de solides barrières !
Les nombreuses longues tablées 
accueillent ceux qui le souhaitent et 
qui ne tardent pas à se régaler de 
fromage, de charcuterie, de pain en 
abondance et évidemment d’une 

succulente soupe aux légumes 
concoctée et servie avec entrain par 
les membres du Conseil municipal. La 
MMV continue d’ambiancer la soirée 
et se permet quelques morceaux 
originaux, comme la bande originale 
de la géniale série télé « The Crown ».

Un concours de déguisements 
est au programme.
Tout le monde peut s’y inscrire !
Les critères suivants désigneront les 
vainqueurs : investissement autour de 
la confection du costume et originalité ! 
Au moment des résultats, c’est sans 
surprise la petite « Machine à laver » 
qui remporte le prix dans la catégorie 
enfants !
Une élégante sorcière rafle quant à 
elle la récompense principale chez les 
adultes.
Des bons pour un repas dans les 
restaurants locaux ou des pots de miel 
de Versoix sont notamment offerts en 
guise de récompenses.

Un bref interlude musical est proposé 
par Monsieur le Maire, ainsi que par 
le Président du Conseil municipal, 

Monsieur Xavier Henauer (qui a par 
ailleurs joué le rôle de « Maître de 
cérémonie » durant toute cette partie 
de la soirée).

Clou du spectacle
A 21h l’attente prend fin et l’imposante 
marmite est cassée en mille morceaux 
(ce n’est d’ailleurs pas qu’une image) !
L’épée de la Commune de Versoix 
tranche le chocolat et laisse apparaître 
les légumes en massepain et autres 
papillotes.

Ainsi se termine cette joyeuse 
soirée. La distribution des morceaux 
de marmite se déroule dans une 
ambiance exaltée et chacun se 
régale. Petits et grands abordent le 
même sourire gourmand. Et ils ont 
raison : « Aimez le chocolat à fond, 
sans complexe ni fausse honte, car 
rappelez-vous : sans un grain de folie, 
il n’est point d’homme raisonnable. » 
écrivait La Rochefoucauld.

Vivement l’année prochaine !

Manon Frésard

A Versoix

Conseil municipal
du 18 décembre
Au cours d’une législature, chaque 
élu peut, s’il le souhaite, déposer une 
motion sur n’importe quel sujet. Le 
texte, s’il est accepté par une majorité 
de conseillers municipaux, est alors 
transmis au Conseil administratif (CA) 
qui est chargé de le traiter. Toutefois, 
la particularité d’une motion est son 
aspect non contraignant. En clair, si 
l’exécutif estime que le sujet n’est pas 
ou peu important, il peut tout à fait 
décider de le mettre de côté. Ce qui, 
heureusement, n’est pas toujours le 
cas.
Le 27 septembre 2022, une motion 
déposée par tous les groupes 
politiques, à l’exception des socialistes, 
demandait à ce que le cynodrome soit 
rénové et remis à la disposition des 
associations versoisiennes. Quelque 
peu à l’abandon depuis plusieurs 
années, depuis la fin des courses 
de chiens et la faillite de la Société 
lémanique des courses de lévriers 
(SLCL) en 2016, le lieu semblait 
n’intéresser plus grand monde.

Travail approfondi
La motion, baptisée M12, soulevait 
spécifiquement ce problème et visait 
justement à trouver une solution 
pour faire revivre ce cynodrome en 
l’affectant à de nouveaux usages. 
Non seulement, le texte fut largement 
adopté par le délibératif communal, 
mais également par l’exécutif. Ainsi, 
après un travail approfondi effectué 
par la Commission des bâtiments, 
gérance et protection de la population 
(CBGPP), le Conseil municipal votait 
au printemps dernier un crédit de 
CHF 95'000.— pour la remise en 
état de toutes les infrastructures. 
Les travaux ayant déjà été effectués, 
de nombreuses associations 
communales ont pu profiter du lieu en 
2023.
Le 18 décembre dernier, lors de la 
dernière séance de l’année, c’est 

avec une fierté légitime qu’Alain Riat, 
président de la (CBGPP) a fait lecture 
du rapport concernant cette motion et 
des résultats de celle-ci. L’élu PLR a 
été félicité, par applaudissements, 
par ses collègues du Municipal pour 
le travail accompli. Son collègue 
Vert, Eric Tamone, estimant même 
ironiquement que cette commission 
avait carrément fait le travail à la place 
du Conseil administratif !

Emprunts immobiliers
Lors de cette même séance, les 
élus ont également autorisé le CA 
à emprunter CHF 1'000'000.— en 
faveur de la Fondation communale 
de Versoix – Samuel May en vue 
de réaménagements d’un bâtiment 
situé au chemin César-Courvoisier. 
Une somme de 5'000'000.— a aussi 
été votée pour un autre emprunt en 
faveur de la même fondation pour la 
construction d’un immeuble à l’avenue 
de Choiseul.
Enfin, les Conseillers municipaux 
ont passé de très longues minutes 
à disserter sur un crédit d’étude 
complémentaire de CHF 30'600.— 
destiné à la construction d’une 
passerelle de mobilité douce sur 
la Versoix-Molard. Pour certains 
opposants, le tracé prévu est mauvais 
ou le projet est carrément mal ficelé. 
Pour Cédric Lambert, le maire, 
en revanche, tout a été réfléchi et 
coordonné avec tous les partenaires 
impliqués.
Après un débat interminable, parfois 
un peu tendu, les élus ont finalement 
adopté ce projet de justesse : 12 
oui, 10 non et 1 abstention. Mais nul 
doute que le sujet reviendra sur la 
table puisque, on le rappelle, il ne 
s’agissait là que d’un crédit d’étude 
complémentaire. Le chemin est 
encore long avant de voir apparaitre, 
ou non, cette passerelle.

DTT

Versoix fête l'Escalade

Lundi 11 
décembre 2023

a eu lieu
la fête de 
l’Escalade
à Versoix.

Toutes les générations étaient réunies à l'EMS St-Loup

Marmite entière, puis brisée

Le Centre Versoix perd un 
membre éminent

C’est avec une profonde tristesse 
que Le Centre Versoix a appris le 
décès de son ami de très longue 
date, Claude Lehmann. 

Claude a siégé 20 ans au Conseil 
municipal de la Commune de Versoix, 
élu à cinq reprises consécutives de 
1959 à 1979 et il en a été le Président 
en 1969-70.

Claude a également été Président du 
PDC-Versoix de 1962 à 1968 et les 
membres anciens et actuels de notre 
association politique lui en sont très 
reconnaissants. 

Mais ce n’est là que la face visible 
de l’iceberg de son engagement au 
service de la collectivité, car Claude 
a fait partie du Corps de Sapeurs-
pompiers volontaires de Versoix 
(la CP-52) où il est devenu premier 
lieutenant et membre de l’amicale.
Il a aussi fondé, présidé et participé 
aux comités de nombreuses 
associations, telles que le Versoix-
Basket, l’Association des Cavaliers 
de la Région de Versoix, la Société 
d’Attelage de Genève et Environs, 
l’Association Patrimoine Versoisien, 
la Fondation Immobilière du Jean-
Dutoit, pour ne citer que celles-ci.

Enfin et surtout, Claude était un 
architecte très actif sur Versoix et 
dans la région. On lui doit notamment 
la construction de nombreuses villas, 
mais aussi d'immeubles et autres 
bâtiments à l'Ancien-Péage, à la 
Rampe de la Gare, à Ami-Argand, au 
Collège du Léman, au Centre sportif 
de la Bécassière, notamment, sans 

oublier la magnifique église Sainte-
Rita à Bellevue. 

Vous l’aurez compris, c’est un 
personnage marquant de la vie 
versoisienne qui nous quitte et ses 
compagnons de route politique et 
associative en garderont un souvenir 
admiratif dû à son savoir étendu, 
sa volonté tenace et son courage 
exemplaire.

Merci, Claude, de nous avoir 
conseillés, de nous avoir fait rire, de 
nous avoir secoués, de nous avoir 
donné ton amitié.

Nous adressons nos très sincères 
condoléances à son épouse 
Françoise et à sa famille.

Cédric LAMBERT, Maire
Le Centre Versoix

 Hommages
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La page des partis

Votations du 3 mars 2024

Interview de Daniel Ricci, candidat au Conseil administratif en 2025 

Lors de son Assemblée générale du 15 
novembre 2023, le parti Le Centre Versoix 
a désigné à l’unanimité Daniel Ricci comme 
candidat au Conseil administratif.

Cette législature a été secouée par des 
mésententes entre élus. Comment pensez-
vous agir pour que cette situation ne se 
reproduise pas à la prochaine législature ?
Je suis une personne de consensus et 
j’ai toujours avancé par la discussion. Je 
vais œuvrer à rassembler, afin de travailler 
harmonieusement en équipe avec les deux 
autres personnes élues. Je pense qu’il faut 
retrouver une collégialité, comme cela se 
pratique avec succès partout en Suisse, tant au 
niveau communal, que cantonal ou fédéral.

Comment voyez-vous les rôles de chaque 
acteur de la Commune ?
Je compte bien agir pour redonner sa vraie place 
au Conseil administratif. Il s’agit, d’une part, de 

gérer l’administration, en lui donnant des lignes 
claires, et de s’appuyer sur les compétences 
professionnelles des collaboratrices et 
collaborateurs, pour d’autre part, amener des 
projets qui ont du sens au Conseil municipal. 
Je travaillerai bien sûr avec les valeurs du 
Centre, liberté, solidarité et responsabilité.

Quelles compétences personnelles tirez-
vous de vos divers engagements ?
Étant donné mon métier de menuisier 
indépendant, j’ai une expérience professionnelle 
d’entrepreneur, je sais gérer une équipe. En tant 
que président de la Fondation Samuel-May 
depuis 12 ans, j’ai travaillé avec le conseil à 
clarifier la gouvernance en montant une équipe 
professionnelle qui gère l’opérationnel pour 
laisser le conseil s’occuper de la stratégie. 
J’ai acquis des compétences financières 
dans le domaine bancaire, car cela fait une 
trentaine d’années que je siège au Conseil 
d’administration de la Banque Raiffeisen de la 

Versoix. Ces compétences me sont déjà utiles 
à mon poste de président de la commission 
Finances, Administration et Economie du 
Conseil municipal.

Selon vous qui connaissez bien les 
Versoisiens, quelles sont leurs principales 
préoccupations ?
A ce jour, je dirais que leur préoccupation 
principale est le pouvoir d’achat et l’effritement 
de leurs revenus. Même si le dérèglement 
climatique est aussi préoccupant pour eux, nos 
concitoyens ont des soucis plus immédiats pour 
boucler leurs fins de mois.

Au Centre nous sommes soucieux du groupe 
familial au sens large, et par ce qui peut aider 
chaque personne dans la vie quotidienne. 
L’accès à la garde d’enfants, au sport, à la 
culture, aux lieux de loisirs, où la mobilité douce 
doit être facilité par des actions, et disponible à 
moindre coût.

Chères lectrices, Chers lecteurs,

N'oubliez pas de payer votre cotisation
grâce au bulletin de versement

glissé dans ce journal ou en utilisant
notre IBAN: CH63 8080 8001 7443 4211 3

ou notre QRcode

Nous vous en remercions d'avance !
Grâce à vous, nous pouvons continuer à paraître !

Votre rédaction

Les socialistes soutiennent l’initiative « Pour une 13ème rente AVS »

L’inflation touche durement la population. Les rentes ne suffisent plus pour vivre. C’est pourquoi 
une 13e rente AVS est nécessaire. L’initiative AVS x13 améliore la situation des retraité-e-s 
actuels et futurs rapidement et efficacement.

Aujourd’hui, les rentes sont trop basses. AVS x13 est une solution simple et peu coûteuse pour 
augmenter rapidement les rentes. À l’image du 13e salaire mensuel que perçoivent beaucoup 
de salarié-e-s, les retraité-e-s doivent aussi toucher une 13e rente AVS.

et s’opposent à «une augmentation de l’âge de la retraite »

L’initiative sur les rentes veut augmenter l’âge de la retraite de tout le monde. Cela représente 
un démantèlement radical des retraites, qui nuira aux salarié-e-s ordinaires. Ceux-ci devront 
donc travailler encore plus longtemps et s’en sortir avec des rentes encore plus basses. Les 
systèmes de retraite anticipée qui existent aujourd’hui pour les métiers pénibles sont également 
menacés.           

L’insécurité financière et le chômage des personnes en fin de carrière augmenterait en cas 
d’acceptation de l’initiative. Une initiative extrême qui entraînerait insécurité financière et 
chômage pour les personnes en fin de carrière. Aujourd’hui déjà, les personnes de plus de 55 
ans ont des difficultés sur le marché du travail. Et quand il y a des emplois, c’est surtout dans 
le travail temporaire. La conséquence de l’initiative serait encore plus d’insécurité financière 
durant les années avant la retraite, un chômage plus élevé et un glissement vers l’aide sociale. 
Et ce, après une vie de travail. 
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Le PEPS c’est Pierrot !

Vous avez dit passionné ?
Lors de ses études de maître de 
sport, il rencontre Sacha Mlotkowski 
joueur polonais entraîneur au Servette 
Volley-ball qui donnait les cours à l’uni. 
« J’étais un « fracassé » de volley. C’est 
un sport que j’avais trouvé tellement 
extraordinaire. Je lui ai demandé si 
je pouvais venir à l’entraînement. Il 
n’accepta pas car, venant du football, 
je n’avais pas le niveau. »

Cet épisode aurait pu refroidir ses 
ardeurs mais bien déterminé, il co-
fonde un club avec d’autres membres 
de sa volée. Dans l’interview qui suit, 
Pierrot Bellardi répond à quelques 
questions pour les lecteurs du Versoix 
Région.

2024 marquera le 50e anniversaire 
du club. Raconte-nous cette 
naissance.
Comme l’historique du club le 
mentionne, nous avons découvert le 
volleyball durant nos études en 1970. 
Et avec quelques membres de notre 
volée nous avons décidé de fonder 
un club et de pratiquer ce magnifique 
sport.
C’est au C.O. des Coudriers que tout 
a débuté.
On fêtera le 50ème le 31 août 2024.

Le volleyball est un sport très 
spectaculaire, mais il peine à 
attirer les spectateurs et à retenir 
l’attention des médias sportifs en 
Suisse.
Pourquoi ?
Si j’avais la réponse… mais c’est un 
sport compliqué qui ne se joue pas 
dans la rue comme le foot, le hockey, 
le basket. Il est donc peu médiatisé.

Le volleyball sport plutôt masculin 
ou féminin ?
Les deux. Sport d’actions sans 
contacts physiques avec un/e 
adversaire. Et beau à regarder.

Dans le club, on retrouve différentes 
catégories : U15, U17, U19 et 
Relax ?
Ce sont les catégories d’âge pour 
la compétition junior. La catégorie 
Relax, par contre, permet aux jeunes 
qui quittent les classes juniors de 
continuer de jouer dans un système 
allégé (auto-arbitrage).

Comment s’inscrire et quand 
débute une saison de compétition ?
La période de Pâques est la plus 
propice pour s’inscrire, car c’est à ce 
moment que l’on prépare la saison 

de championnat qui débute en 
septembre.

Est-ce que le club est satisfait des 
infrastructures disponibles pour 
vos équipes ?
Non, mais que faire ?
La Services des Sports de la ville de 
Versoix fait de son mieux pour nous 
offrir des plages horaires.
Seulement avec le nombre de jeunes 
à Versoix et le nombre de sports, tout 
le monde est à l’étroit.
La salle de gym de Lachenal est une 
salle de spectacle, avec quelques 

inconvénients pour la pratique du 
volley. On fait avec les moyens à 
disposition.

Des vœux à exprimer pour l’avenir 
du club ?
Que le PEPS continue de vivre afin de 
permettre aux jeunes de découvrir et 
surtout de s’éclater au travers de ce 
magnifique sport.
Un centre sportif digne de ce nom 
serait un grand bonheur, mais il 
dépend de la volonté politique et là, 
nous sommes bien impuissants.

Jacques Rochat

Vie sportive

Le volley-ball à 
Versoix, c’est le
PEPS VBC !

L’équipe des U19

L’équipe des U17 2023-2024

C'est avec une immense 
joie et fierté que nous vous 
annonçons que Erdene 
Unurjurgal agé de 18 ans est 
devenu Champion Suisse de 
Muay Thai dans sa catégorie 
des moins de 71 kgs (en 
amateur).

Le samedi 9 décembre 2023 s'est 
déroulé le Championnat Suisse de 
Muay Thai à l'Aula de Nicolas-Bouvier 
(Genève), organisé par la Swiss Muay 
Thai League (SMTL).

L'histoire d'Erdene en tant que 
compétiteur débute en mai 2023, 
lors d'un événement organisé par la 
SMTL. Depuis cette date, il enchaîne 
les compétitions et remporte tous ses 
combats. 

C'est avec une énorme motivation 
que nous inscrivons Erdene au 

Championnat Suisse. Pour gagner 
le titre, il devra remporter 3 combats 
dans la même journée. A la suite d'une 
préparation minutieuse et grâce à son 
assiduité, son travail, son énergie 
et son mental d'acier, il gagne les 3 
combats de la journée en déjouant 
chaque fois le "game plan" de ses 
adversaires.

Il remporte la ceinture tant convoitée 
dans cette catégorie dense et prouve 
ainsi que cette catégorie en amateur 
est la sienne.

En effet, son palmarès à ce jour est de 
7 combats (7 victoires dont 1 par KO).

C'est un repos bien mérité pour notre 
champion et une année 2024 qui 
s'annonce pleine de promesse.
Son histoire de "Nak Muay" 
(combattant en Thaï), commence 
de la meilleure des manières et cela 
nous promet un avenir rempli de bons 
moments.

MTV 90, Claudio et Simon

Info supplémentaire concernant 
le Muay Thai Versoix 90
Il s'agit d'un club de Muay thaï (boxe 
thaï) situé à l'Avenue Choiseul 23 
à Versoix. Ce club a été créé en 
septembre 2022 grâce au projet 
"Place aux Jeunes" soutenu par la 
ville (FASE et Cohésion Sociale).

Pour plus d'info,
vous pouvez nous joindre

au 079 204 14 66
ou nous rendre visite au club

Le champion suisse
de Muay Thaï
est versoisien

L’équipe des U15 2023-2024

Co-fondateur

Erdene Unurjurgal
Champion Suisse 

Erdene bien entouré et félicité par les membres du club.
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Vie sportive

SSI soutient son 
premier athlète !

L’association Sport Suisse 
Infos tient son premier athlète 
soutenu financièrement et 
ce nouveau poulain vient du 
monde karaté.

Julien Csurgai, né le 29 avril 2006, 
a obtenu les faveurs du comité et 
marque ainsi l’histoire de cette jeune 
association.
Un dossier parfaitement présenté, des 
résultats prometteurs, une motivation 
réjouissante, tout était réuni pour faire 
pencher la balance positivement pour 
un comité qui n’a pas hésité longtemps 
avant de prendre sa décision.

Le karatéka, originaire de Genève et 
évoluant dans le canton de Neuchâtel, 
a obtenu un soutien financier annuel 
et qui sera répété durant trois ans. 
Une rencontre entre « Sport Suisse 
Infos », représenté par Anthony 
Fontaine (président) et Fabio Cennini 
(co-trésorier), et Julien Csurgai, venu 

avec son papa pour l’occasion, a eu 
lieu sur Versoix. Lors de cet échange 
sympathique et convivial, une 
attestation a été signée officialisant ce 
soutien dès le 11 décembre 2023. 

Sport Suisse Infos souhaite remercier 
une nouvelle fois ses membres qui ont 
pu rendre cela possible !

Anthony Fontaine

Plus d’informations sur 
l’association :

www.sportsuisseinfos.ch

Fabio Cennini ; Anthony Fontaine ; Julien Csurgai ; Gyula Csurgai

Activités fin
d’année 2023

Samedi 9 décembre 2023 se 
tenait la première édition de 
la Nage Glaciale organisée 
par l’Association de la Nage 
Glaciale de Versoix, édition à 
laquelle près de 300 nageurs 
motivés ont répondu présents, 
dont une dizaine d’enfants au-
dessous de 12 ans.

Nombreux visiteurs sont venus 
encourager les nageurs qui se sont 
baignés avec courage et détermination 
dans une eau du lac à 8 degrés, sous 
la surveillance et bienveillance du 
Sauvetage et des Samaritains de 
Versoix, pour soutenir l’association 
Alzheimer Genève.

L’ambiance était particulièrement 
festive. Malgré la météo capricieuse, 
de magnifiques sourires et des 
déguisements drôles ont fait de cette 
journée une belle réussite.

Une buvette et un stand de pâtisserie 
ont aussi contribué au grand succès 
de la manifestation. Le Comité 
souhaite remercier tous les bénévoles 
et toutes les personnes qui ont 

confectionné de délicieux gâteaux. 
La vente de pâtisserie a permis de 
récolter la jolie somme de CHF 1’100 

qui va être rajoutée à la cagnotte finale 
pour la cause Alzheimer.

Lundi 22 janvier aura lieu la remise 
du chèque à la Galerie du Bolero à 
Versoix en présence des autorités 
communales.

Vous pouvez visionner toutes les 
belles photos de la manifestation sur 
le site www.nageglaciale.ch.

Sabrina Lanzavecchia
Photos: Adrien et Sabrina

Nage Glaciale 2023 :
défi bien relevé !

La fête de l’escalade
de l’école de tennis

Comme chaque année, la traditionnelle 
fête de l’Escalade de l’EDT s’est 
déroulée le vendredi 15 décembre, les 
jeunes se sont défoulés avec des jeux 
et cela durant plus de deux heures.

Nous avions aussi convié nos 
membres à venir déguster un bon vin 
chaud et un apéritif afin de nouer des 
liens et admirer ces jeunes sportifs et 
sportives du club dans une ambiance 
très conviviale. Plus de 80 personnes 
étaient présentes, dont 40 enfants, 
une trentaine de parents et d’autres 
membres.

Les mérites sportifs juniors
du club

Pour la première fois, des mérites 
sportifs juniors ont été remis aux 
jeunes les plus talentueux, mais aussi 
aux plus assidus durant cette année 
2023.
Les professeurs se sont mis d’accord 
afin d’attribuer une dizaine de prix.

Le prix de l’espoir féminin a été 
décerné à Isabella Stadelmann, le 
plus assidu à l’entraînement physique 
à Philippe Larouche, le meilleur junior 
du TCV à Emile Dupanloup, le meilleur 
groupe à Nolan Martinez, Theodore 
Gires, Maxime Tirilly et Arthur Hauser. 
La meilleure progression pour George 
Kozovoy.
Le prix du bénévolat a été attribué 
aux trois personnes suivantes, Malo 
Collins, Victoria et Cristian Valeanu. 
Le dernier mérite a été attribué à Nils 
Carlsson pour sa persévérance. 
Finalement les jeunes du groupe 
compétition ont aussi reçu leur 
nouvelle tenue pour la saison à venir 
grâce à un généreux sponsor.

Les meilleurs résultats sportifs
de fin d’année

Des nouvelles de nos membres, 
victoire d’Emile Dupanloup au tournoi 
de Meyrin (tournoi le plus relevé du 
canton de Genève) et qualifications 
aux championnats suisses U18 en 
janvier 2024.

Qualifications de nos jeunes pour les 
championnats genevois en janvier 
2024 : Lucio Veglio s’est qualifié; 
Ethan Fried, Platon Valkov, Augustin 
Marchand et Alexandre Larouche sont 
qualifiés d’office dans le tableau final 
des U12.

Finalement la paire Tania French et 
Yaël Cohen ont perdu deux fois en 
finale de tournoi de double de La 
Côte, dont une fois contre l’autre paire 
versoisienne composée de Joana 
Sancho et Nicole Hochschild.

Bravo à toutes et tous pour ces bons 
résultats.

Le comité

Une dizaine de mérites distribués

La traditionnelle fête de l'Escalade et sa marmite
Emile Dupanloup

au tournoi de Meyrin

La fin d’année arrive toujours trop rapidement 
avec plein d’événements que cela soit du côté 
professionnel, familial ou sportif. Les fêtes se 
sont bien passées et voici venu le moment de 

relater les dernières informations que nous avons 
eues du côté du tennis club de Versoix.

La marraine Flavie Capozzi 
et le parrain Dano Halsall, 
très impliqués et sensibles 

à la défense de bonnes 
causes, ont fait l’honneur 

de leur présence et de 
leur soutien le jour de la 

manifestation.

Deux bénévoles à la vente de pâtisserie

A l'eau sous l'oeil attentif du Sauvetage de Versoix

Un groupe de nageurs prêt au départ
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Vous l’aurez deviné, en 
écoutant Nicolas Comi notre 
jeune pianiste (18 ans), élève à 
la HEM de Genève, virtuose de 
par l’interprétation impeccable 
des œuvres qu’il nous a 
brièvement présentées, ce 
dimanche 14 janvier 2024.

De la sonate « Au Clair de Lune » op 
27 n°2 de L.W. Beethoven (1790-1827) 
précurseur du romantisme allemand, 
à F. Chopin (1810-1849) polonais 

romantique, qui composa « Fantaisie 
Impromptu op. 66 n° 4, en passant par 
R. Schumann (1810-1856) dans ces 
« Etudes symphoniques », le talent et 
la capacité merveilleuse de jouer sans 
partition, nous a éblouis tout au long 
de ce concert.

Le romantisme avait sa part belle 
durant l’interprétation surtout de 
Beethoven et Chopin. Le rêve, le 
charme, les nuances, la douceur, la 
sensibilité qui se découvrent à chaque 
mouvement font renaître en nous des 

images, des émotions, qui suscitent 
une vie nouvelle de fraîcheur, de 
candeur, mais aussi de la joie, de la 
danse, des chansons, les couleurs, les 
ombres et les lumières de la nature. 
C’est avec finesse et délicatesse, mais 
avec beaucoup d’agilité, de technicité, 
d’habileté remarquable, que l’artiste 
nous laisse paraître la musique qui vit 
en lui.

Dans les Etudes Symphoniques 
de R. Schumann c’est un autre 
style, très spontané, tantôt lyrique, 
tantôt romantique, aux tonalités 
plus recherchées, plus étudiées. 
Les sonorités sont vives, intenses, 
chantantes par moment, et les 
harmonies sublimées par les nuances 
façonnées par l’artiste. Autant on peut 
écouter des variations saccadées (2è 
mouvement) telle une marionnette 
puissante au bout de ses fils, autant 
le jeu subtil sur les aigus dans une 
enfilade de notes chantantes voire 
plus graves, laisse entrevoir des 
séquences pleines de tendresse et 
expressives. Les différents tempos 
au cours de l’interprétation de chaque 
étude nous livrent à la fois la puissance, 
les vibrations fortissimo, des passages 
époustouflants de virtuosité, mais 

aussi des suites agréables à entendre 
empreintes de douceur, de calme, 
d’harmonies souples et mélodieuses.
Quelles étonnantes capacités 
d’interprétation qui nous font aimer 
Schumann !

Chopin ne nous laisse pas indifférent 
dans cette « Fantaisie Impromptu » 
où la nostalgie, la mélancolie, un 
romantisme plus passionné nous 
plongent dans une réflexion intérieure 
calquée sur une mélodie qui revient 
comme une berceuse, l’atmosphère 
d’une tonicité sous-jacente. Nicolas 
Comi sent, comme une osmose 
entre lui et le compositeur, tout ce 
que l’œuvre décèle d’intériorité et de 
sentiments décrits à travers l’écriture 
musicale. Un vrai régal !

Avec un plaisir non dissimulé, on écouta 
l’une de ses propres compositions aux 
influences classiques, illuminées de 
délicates harmonies sur les dernières 
notes aigues du piano descendant en 
cavalcades sur le clavier. Intéressant 
cheminement qui nous entraîne vers 
le rêve.

Dans un Bis éblouissant, on s’amuse 
sur des rythmes très légers, très 
dansants et joyeux. Beaucoup de 
rapidité dans ses éclats de sonorités 
riches de fantaisie, d’harmonies 
subtiles, de gaieté qui nous dynamise.

Un prodige de cette envergure laisse 
présager une brillante carrière. Très 
fortement applaudi et félicité après ce 
merveilleux concert, nous souhaitons 
à Nicolas le meilleur dans ces heures 

de bonheur et le plaisir de le revoir à 
Versoix.
Merci tout spécial à Brigitte, notre 
programmatrice, de nous avoir 
présenté cet artiste peu commun.

Lucette Robyr
Photo Comi, JR

Art et musique 

Nous débutons le deuxième 
mois de l'année ! ... déjà ! 
J'espère que vous avez très 
bien commencé 2024 ! De 
manière festive ou plutôt 
tranquille, à chacun sa manière 
de sauter dans une nouvelle 
année de notre calendrier 
grégorien !

Oui, cette heure 0 du premier janvier 
qui nous fait basculer d'une année à 
l'autre. 2024, le dernier chiffre qui aura 
changé et qu'inaugure une nouvelle 
suite de 366 jours. Pour beaucoup 
d'entre nous cette modification 
aura pris quelques jours pour être 
apprivoisée. 2024, la nouvelle année, 
les mauvaises langues la prétendent 
compliquée, même terrible ... Hmmmm 
il est vrai que l'actualité internationale 
nous rend difficilement une belle vue 
dégagée.

Certains d'entre vous se souviennent 
peut-être ... 99 Luftballons .... En 
1982, ce tube était des toutes les fêtes 
et  radios ! Quel rythme, quelle voix 
harmonieuse de la chanteuse Nena, 
du groupe éponyme Nena ! Avec 99 
Luftballons nous faisions la fête, nous 
n'écoutions pas les paroles. De toute 
façon c'était difficile ... car oui, ses 
paroles sont en allemand, et à cette 
époque, nous n'avions pas encore 
Internet pour les rechercher ou les 
faire traduire ...
Les paroles de Neunundneunzig 
Luftballons ne sont pas innocentes. La 
chanson est sortie en 1982, en pleine 
guerre froide. Il y avait encore les 
deux Allemagnes, Berlin avait encore 
Le Mur qui coupait la ville en deux, 
politiquement et idéologiquement. 
Nous vivions avec les tensions et les 
menaces entre deux superpuissances 
et leurs alliés respectifs.
Et, un soir de 1982 Carlo Karges, 
guitariste du groupe Nena, se rend au 
concert des Rolling Stones à Berlin. Ce 
concert se termine par un gigantesque 
lâcher de ballons colorés dans le ciel 
berlinois. Et Carlo se dit, avec une 
grande dose d'ironie « si des ballons 
s’envolaient de l’autre côté du mur et 
que les Soviétiques les prenaient pour 
des missiles, que se passerait-il ? ».

C’est la naissance de « 99 
Luftballons » !
La chanson raconte comment 99 
ballons innocents déclenchent une 
grande guerre et réduisent le monde 

en cendres pendant 99 années. Avec 
une délicieuse ironie et la métaphore 
des ballons et d'OVNIS Nena ridiculise 
les dirigeants de l'époque et le 
déploiement des tonnes d'armements. 
C'est chouette aujourd'hui de 
comprendre les paroles et de 
remarquer que quelques ironies sont 
toujours applicables. Et qu'on aimerait 
avoir une la possibilité de rêver 
d'un arrêt des conflits ! Occupants, 
envahisseurs, colonisateurs, retenez 
vos pulsions devastatrices et arrêtez 
de semer autant de tristesse ...

Plus de lumière
Nous gagnons de nouveau tous les 
jours des minutes de soleil ... enfin 
... de lumière, pour le soleil ces jours 
ce n'est certainement pas gagné. La 
nature s'est rendue compte, elle se 
prépare pour le lancement printanier. 
Je suis sûre qu'aussi notre organisme 
se réjouit, encore en silence, d'avoir 
traversé la partie la plus sombre du 
trajet autour du soleil.

Pour beaucoup de personnes l'année 
est rythmée notamment par le 
calendrier scolaire et ses vacances. 
En Europe, les fêtes de fin d'année 
séparent l'année scolaire en un 
premier semestre qui se déroule 
pendant le deuxième semestre de 
l'année, puis un deuxième semestre 
qui est le premier semestre de l'année 
suivante. Hahha, quel exercice de 
sémantique !

Mi-décembre je suis rentrée d'un 
merveilleux voyage dans ma terre 
natale, l'Argentine. Pour les Argentins 

cette période des fêtes de fin d'année 
est aussi la fin de l'année scolaire, 
l'arrivée des résultats, les longues 
vacances d'été de l'hémisphère sud. 
Pour eux les premiers mois de l'année 
sont donc un vraie « entrée dans 
la nouvelle année », calendrier et 
scolaire !

Et pour ceux qui n'ont pas ou plus le 
rythme des horaires de travail, des 
périodes plus chargées, de l'attente 
fébrile des vacances, des fêtes 
entre collègue, ce sont justement les 
saisons et les festivités qui rythment 
les mois.

Je vous souhaite à tous de bien 
déguster les divers chapitres de 
l'année, de leur donner un rythme, 
une cadence, une mélodie pour que 
l'année soit harmonieuse et porteuse 
de ces joies de l'anticipation qu'on 
ressent quand quelque chose de beau 
se prépare.
Mettons ensemble tous ces voeux pour 
une magnifique nouvelle année que 
nous avons reçus en personne, par 
écrit, par les réseaux sociaux, par les 
publicités, par les chansons et faisons 
un énorme Bonne et heureuse Année 
volumineux que nous garderons tout 
près de nos coeurs !

Une petite pensée aussi pour les êtres 
moins heureux, que des frustrations  
transforment en personnes négatives, 
agressives. Des tristes manières qui 
mènent à des licenciements, à des 
querelles avec leurs propres enfants, 
à des jalousies. Puissent-elles passer 
outre leur rage interne.

Qu'est-ce que Versoix et la 
région nous propose pour ce 
mois de février ?

Versoix on Ice
Patinage sur glace gratuit
jusqu'au 25 février
Sur le terrain du Verger vers la Salle 
Lachenal, Versoix

Disco sur Glace
vendredi 2 février de 17 à 21h,
jeudi 8 février de 17 à 19h,
vendredi 16 février de 17 à 21h
Organisée par le RADO, gratuit
Sur le terrain du Verger vers la Salle 
Lachenal, Versoix

Une Famille d'Artistes
Exposition à la Galerie du Boléro, 
Versoix
jusqu'au 10 mars, gratuit

Pratique libre
de danses hip-hop
les lundis 5 février de 18 à 22h et 26 
février de 18 à 20h
Soirée Karaoké, jeudi 15 février dès 
19h
Thé Dansant, lundi 12 février de 14h30 
à 17h30
Goûter offert
Inscription souhaitée au 022.950.8400 
ou par courrier électronique à bolero@
versoix.ch

Les Concerts aux Caves
Entrée libre, chapeau à la sortie

Pop Folk
le vendredi 2 février à 21h
Concert et Jam session par 
l'Association WEEZ
samedi 3 février à 20h
Maud Paquis, chanson française 
entre jazz, pop et bossa nova, 
vendredi 9 février à 21h
Léo Tardin, Le Piano illustré, jazz en 
mode musical et visuel,
samedi 10 février à 21h
Ensemble à vent Mélopée, musique 
classique,
dimanche 11 février, à 17h
Concert du Conservatoire Populaire 
de Versoix
vendredi 1er mars à 20h
Autres évènements aux Caves
Entrée libre

Méfiez vous de votre cerveau
Conférence à la Bibliothèque du 
Boléro
samedi 3 février à 17h
Inscription gratuite sur le site versoix.
ch/agenda

Tête de Flûte et Queue de Piano
Spectacle musical organisé par 
l'association La Corolle
samedi 10 février à 18h
Salle Lachenal, Versoix

La Corolle est un établissement 
accueillant des adultes en situation de 
handicap sur la commune de Versoix.

Club de lecture Marque Page
jeudi 29 février à 18h
à la Bibliothèque du Boléro

N'hésitez pas à vous rendre à un ou 
tous les évènements que notre belle 
commune de Versoix nous offre !
A la prochaine, très chers lecteurs !

Lisa Widmer

Neunundneunzig 
Luftballons

Concert classique :
un prodige !

Nicolas Comi en pleine interprétation

Nicolas et Brigitte

MES COUPS
DE COEUR

« Quand la valeur n’attend 
pas le nombre des 

années », cette maxime fut 
un exemple vivant lors du 
concert classique mensuel 

du dimanche soir aux Caves 
de Bon séjour.
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Art et musique 

En ce samedi 9 décembre 2023 
résonnait aux Caves de Versoix 
la joyeuse et traditionnelle fête 
de Noël de l'Ecole de Musique 
Croqu'Notes dirigée par sa 
fondatrice et directrice Yasmine 
Ambroise.

Ce fut un défilé de jeunes élèves de 
tous âges au piano, à la guitare, à la 
harpe et au chant.

Au final, tout le public a été invité à 
chanter le « Silent Night », « Voici 
Noël », soit en français soit en anglais.

Un moment de lumière et de grâce 
partagé en cette période de l'Avent. 
Bravo à tous ces musiciens en herbe, 
à leurs professeurs et à leur directrice.

Brigitte Siddiqui

Concert de Noël
aux Caves

Pour cette dernière heure 
musicale de l’Association 
des concerts classiques 
des dimanches, nous avons 
découvert deux artistes 
professeures à l’Ecole de 
musique Croqu’Notes à 
Versoix : Galina Favreau violon 
alto et Tatjana Draskovic, 
piano.

Toutes deux ont interprété, toujours 
en duo, une Sonate op. 120 en Fa 
minor de J. Brahms, composée de 4 
mouvements. Les 2 premiers Allegro 
appassionato et Andante un poco 
Adagio nous faisaient entrer dans 
une atmosphère mélancolique où 
quelques mesures parfois répétitives 
donnaient l’impression d’un refrain 
délicat (exprimé surtout par l’alto) 
jonglant sur quelques nuances de 
piano.

Les deux mouvements suivants : 
Allegretto grazioso et Vivace nous 
offraient de la gaieté, un certain 
dialogue aux variantes discrètes, plus 
intensif dans le dernier passage où 
la musique paraît refléter une course 
folle, donc du dynamisme en route.
Avec plaisir, la deuxième œuvre nous 
a révélé un compositeur né à Prague, 
Hans Sitt (1850-1922), violoniste, 
compositeur du romantisme tardif, 
grand pédagogue, qui a développé 
un important répertoire pour l’alto, 
le violon et le piano. Eminent 
professeur, il a su transmettre en 
Europe la musique de Schumann et 
de Brahms. Dans l’œuvre présentée, 
tirée d’« Albumblätter, Op. 39 » on 
sentirait une certaine influence de 
ses prédécesseurs. On pourrait le 
croire, tant la musique se ressemble. 
Cette œuvre aux six mouvements 
semble avoir la même structure. 
Commencer par un Moderato, puis 
un Andante sostenuto, on respire des 
harmonies souples, rêveuses donnant 
un sentiment à la fois de mélancolie et 
de plénitude. Tantôt un violon alto qui 

chante, tantôt un piano discret en 
quête de repos.
Voilà les deux Allegro qui nous 
réveillent un peu avec leurs mesures 
dansantes, puis surtout dans le 2è, 
une variété musicale pianistique 
qui nous étonne. L’avant dernier 
mouvement Lento est encore 
différent : on marche sur des œufs, le 
rythme est lent, espacé, une certaine 
mélodie se dégage du violon alto et le 
piano presque effacé laisse nos rêves 
vers des horizons lointains.
Reste l’Allegro molto vivace qui nous 
redonne du pep avec rapidité, énergie, 
enthousiasme dans un dialogue 
fortissimo, mettant un joli final au 
concert.
Bravo à elles pour ce moment de 
découverte, et bonne chance pour leur 
avenir de musiciennes.

Lucette Robyr
Photo : JR

Galina Favereau est née en 1976, 
et a étudié l'alto au Conservatoire 
Glinka de Novosibirsk, puis au 
Conservatoire de Genève, à la Haute 
Ecole de Musique de Lausanne, et 
reçu un Master du Conservatoire de 
Sion. Avec l'Orchestre de chambre 
«Jeunes virtuoses de Sibérie», elle 
a donné de nombreux concerts en 
Russie, en Allemagne et en Suisse. 
Galina collabore depuis 2000 dans 
de nombreuses formations, comme 
l'Orchestre de la Suisse Romande, 
l'Orchestre de Lancy, la Sinfonietta de 
Lausanne ou l'Ensemble Instrumental 
Romand.

Tatjana Draskovic est une pianiste 
née à Belgrade (Serbie) en 1996. Elle 
a commencé ses études de piano à 
l'âge de 7 ans dans sa ville natale, les 
a continuées à la Schola Cantorum de 
Paris où elle a fini le cycle supérieur. 
Après deux ans à Paris, elle a 
poursuivi ses études à la Haute Ecole 
de Musique de Genève et obtenu 
ses bachelor et master en concert. 
Actuellement, elle termine son master 
en pédagogie musicale à la Haute 
Ecole de Musique de Lausanne.

Concert classique
du dimanche 17 décembre 

Le rideau s'ouvre et deux 
musiciens entrent en scène. 
L'un s'assied au piano, l'autre 
prend sa flûte de pan.
Vous vous attendez à un 
concert classique ? C'est raté !

Samedi 10 février 2024, Michel 
Tirabosco et Stéphane Mayer 
présenteront leur spectacle musical 
« Tête de Flûte et Queue de Piano ».

Tendres, cocasses et drôles, ces 
amis de toujours forment une 
paire d'exception et se livrent à de 
surprenants règlements de compte. 
Décalés, chacun à sa façon, ils mettent 
tous leurs talents dans une bouteille, 
un mélodica ou un ukulélé, pour la 
plus grande joie de leur public. Grâce 
à leur génie imperturbable, ils offrent 
un show déjanté qui chatouille notre 
histoire musicale de façon totalement 
jubilatoire. Vivaldi bouscule le hard 
rock, Ravel rivalise avec le jazz et le 
yodel suisse s'invite en coulisses.

Bref, un spectacle pétillant d’humour 
et de virtuosité, que L’Arche La Corolle 
et L’Arche Suisse ont choisi de faire 
venir à Versoix comme support et écrin 
pour partager leur vision de la dignité 
et de la valeur de toutes personnes. 

Il sera suivi d’un apéritif festif avec 
les membres de L’Arche La Corolle, 
qui accompagne 42 personnes avec 
une déficience intellectuelle dans ses 
ateliers et foyers à Versoix, Mies et 
Collex-Bossy. L’Arche est également 

implantée à Fribourg et à Dornach 
(SO), ainsi que dans 38 pays à travers 
le monde.

Le bénéfice de la soirée sera versé 
pour un tiers à L’Arche La Corolle 
pour sa participation aux évènements 
sportifs de Special Olympics 
Switzerland, pour un tiers à L’Arche 
Suisse pour ses activités de formation 
et d’accompagnement, et pour un 
tiers aux communautés de L’Arche du 
Honduras.

Samedi 10 février
à 18h

Salle Lachenal,
Rte de Saint-Loup 12

à Versoix

Un spectacle pour tout 
public

Entrée Tarif plein : 30CHF
Tarif réduit (enfant, jeune, petit 

budget) : 10 CHF

Réservations conseillées :
https://arche-suisse.ch/

spectaclemusical/
078 882 54 46

info@arche-suisse.ch

Spectacle musical
« Tête de Flûte
et Queue de Piano »

L’ensemble d’instruments à 
vent Mélopée a effectué, il y 
a déjà plus d’une année, un 
virage radical par le répertoire 
proposé. 

Jusque-là, celui-ci était constitué de 
pièces classiques, souvent connues, 
de grands compositeurs, européens 
pour la plupart.

Depuis, nous nous sommes aventurés 
à la découverte de la musique 
classique, en majeur partie, sud-
américaine ou d’inspiration de ce 
continent d’outre-Atlantique.

Les compositeurs, parmi eux, Ernesto 
Lecuona et Paquito D’Rivera, ont 
laissé libre court à leur inspiration 
entre le dix-neuvième siècle et le 
vingtième.
Cette musique, vive et colorée a, 
auprès de notre fidèle public, un 

succès grandissant. Nous espérons 
que ce programme vous plaira tout 
autant.

Notre ensemble se présente dans la 
formation suivante :
• Aurélie Hassler, Karen Wyss 

et Monique Dupuis Léopoldoff, 
flûtes traversières

• Catherine Monin et Thierry 
Mermod, clarinettes

• Claude Surdez, trompette et 
bugle,

• Mélanie Clivaz, saxophone 
soprano

• Diego Sossa, saxophone alto
• Myriam Spitzli, saxophone ténor
• Christian Mérillat, saxophone 

baryton.

Bonne écoute !
Brigitte Siddiqui

Programme : 42 minutes
1. Danza Lucumi Ernesto Lecuona 

2’40
2. La Conga de Media Noche 

Ernesto Lecuona 2’45
3. Scaramouche Darius Milhaud 

6’43 Soliste : Diego Sossa – 
Saxophone alto

4.    Milonga del Angel Astor Piazzolla 
4’48

5.   Contradanza Paquito D’Rivera 
2’30

6. Vals Venezolano Paquito D’Rivera 
3’30 Soliste : Thierry Mermod – 
Clarinette

7. La Habanera Ernesto Lecuona 
2’43

8. Café 1930 Astor Piazzolla 7’30 
Soliste : Mélanie Clivaz – 
Saxophone soprano

9. The Devil’s Rag Jean Matitia 4’48 
Bis : Olé Guépa Danny Malando 
3’54

Concert classique du dimanche
11 février 2024 à 17h
aux Caves de Bon Séjour

Galina Favereau et Tatjana Draskovic

Photo de Kathelijne Reijse-Saillet

Chorale lors de la fête de Noël

Soirée sympathique où 
l’interprétation des deux 
artistes s’est jouée dans 

une certaine homogénéité 
plaisante. 
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Ecole et Quartier CinéVersoix
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Le lierre et l'araignée
de Grégoire Carlé (scénario, 

dessin et couleurs)
chez Dupuis (Aire Libre)

208 pages

La France fêtera cette année le 
80ème anniversaire de la libération du 
pays. A cette occasion, un programme 
commémoratif a été développé, afin 
de rendre hommage aux disparus, de 
mettre à l’honneur les survivants et de 
transmettre aux nouvelles générations 
la mémoire de cette tragédie. Dans 
« Le lierre et l'araignée », Grégoire 
Carlé évoque le sort de l'Alsace 
annexée par le Troisième Reich en 
1940, et reconstitue les souvenirs de 
son grand-père, alors jeune membre 
du groupe de résistants « Feuille de 
lierre ». Mais le Lierre vaincra-t-il la 
progression de l'Araignée nazie ? Ou 
ses ennemis précipiteront-ils Bernard 
vers le camp de sûreté de Vorbruck-
Schirmeck ?

Grégoire Carle, né le 14 Juillet 1984 
à Strasbourg, est diplômé d’illustration 
aux Arts Décoratifs de Strasbourg 
depuis 2007.
Il a fait ses armes à « L’Association » 
et y publie de nombreux albums dont 
la trilogie « Baku » (2008 à 2010), 

« La Nuit du capricorne » (2013) et 
« Philoctète et les femmes » (2014). En 
2017, il commence à collaborer pour 
le cinéma, en dessinant les décors du 
film d’animation « La Nuit des sacs 
plastiques » réalisé par Gabriel Harel. 
En 2019, il entre chez Dupuis avec « Il 
était 2 fois Arthur ». Dans ce nouvel 
album historique, il est parti à la 
recherche de ce passé à travers livres 
et rencontres de survivants, dressant 
un stupéfiant tableau d'une Alsace 
écartelée, mais livrant aussi un portrait 
poignant de son aïeul, héros discret 
confronté à l'absurdité de la guerre, 
ressuscitant sa voix. Il fait  dialoguer 
sa propre enfance avec l’adolescence 
de son grand-père dans un style très 
personnel.
L’artiste ne s’est pas contenté de 
fouiller dans les archives pour nous 
conter cet épisode de la résistance 
alsacienne, il a aussi donné la parole 
à son grand père pour créer une 
immersion. Il ajoute : « Je voulais 
rendre hommage à ces gamins de 
1940 qui ont choisi de résister sans 
savoir de quoi l’avenir serait fait ».

Saint-Elme 5.
Les Thermopyles

de Serge Lehman (scénario), et 
Frederik Peeters (dessin) 
chez Delcourt, 80 pages

On attendait un final étincelant à cette 
série. Et bien, ce qui était cousu de 
fil blanc dans le tome précédent a 

bien fini par se produire ! La saga de 
Lehman et Peeters s’achève par une 
conclusion apocalyptique ! 
L’explication finale était inéluctable 
entre l’oligarque Gregor Mazur joint à 
la famille  Sax d’un côté et le détective 
Frank Sangaré aidé du berger Paco 
et leurs amis de l’autre. Mazur et son 
gang réussissent à localiser Katyé, 
l’étrange petite fille abandonnée et 
dernier témoin du massacre de la 
ferme. Les mensonges de Stan Sax 
au cimetière entraînent une cascade 
de conséquences. Gregor se penche 
sur le rôle joué par Félix Morba, 
l’homme de main des Sax, le soir du 
massacre. Marqué par les derniers 
mots de Kémi, survivant du carnage, 
Arno Cavaliéri dit le Derviche pressent 
une catastrophe, tandis qu'à la Vache 
Brûlée, le fantôme d'Hélène Mertens 
se confie à Franck. La nuit tombe sur 
Saint-Elme à l'heure des règlements 
de comptes.

Quatre mois après la parution du tome 
précédent, les auteurs nous livrent 
la conclusion de ce polar fantastique 
par un magnifique exercice de style 
où le scénariste fait preuve d’un 
remarquable travail de construction et 
d’écriture. Les différents fils narratifs, 
même les plus énigmatiques, comme 
l’invasion de grenouilles, sont résolus 
de manière satisfaisante et logique. 
Le dessinateur genevois démontre – 
une fois de plus – l’étendue de son 
talent par un dessin somptueux d’une 
grande efficacité grâce à une mise en 
page dynamique et fluide. 

Nous avons déjà eu l’occasion de 
vous parler des auteurs : le scénariste 
Serge Lehman, né en 1964 et résidant 
actuellement à Paris, ainsi que du 
dessinateur Frederik Peeters, né en 
1974 en Suisse et résidant à Genève 
(voir aussi VR 312, VR 315 et VR 
332). Le premier tome de la saga a 
été́ retenu dans la Sélection Officielle 
du Festival d’Angoulême en 2022, au 
même titre que ce cinquième tome, 
dans la sélection de 2024. 

Alexis Berset

Divertissements

27 invitations valables dans tous les cinémas !

Grégoire Carlé et Saint Elme
Console Dise

Surprise ! Cette rubrique 
s’arrête. Notre exploration 
mensuelle du jeu vidéo, 
qui a cherché à rendre 
accessible à toutes et tous ce 
divertissement unique en son 
genre, trouve une fin quelque 
peu prématurée…

Pour vous expliquer pourquoi, la 
première personne du singulier est 
nécessaire. Malade, en situation de 
handicap depuis 2021, j’ai pris contact 
avec  l’équipe de Versoix Région 
début 2023. Grâce, notamment, 
à Nathalie et à Michel, j’ai eu 
l’opportunité de reprendre la plume 
(cette fois-ci, guidée par le contrôle 
vocal plutôt que par le clavier) pour 
tenter une expérience assez unique : 
vulgariser le jeu vidéo dans un journal 
local.

Au fur et à mesure des publications, 
j’ai pris suffisamment confiance en 
moi pour solliciter mes confrères (et 
désormais collègues) de la rédaction 
du quotidien Le Temps. J’ai pu, en 
octobre puis en décembre de l’année 
dernière, y signer deux articles 
consacré au jeu vidéo.

Aujourd’hui, je suis en mesure de 
pouvoir consacrer tout le temps de 
travail à ma disposition – c’est-à-
dire le temps que les démarches 
administratives, que les médecins, 
et que la douleur veulent bien me 
laisser – à collaborer avec l’équipe 

du Temps, pour un article par mois, et 
peut-être plus suivant l’actualité !  À 
la suite d’une suggestion de Nathalie, 
sainte patronne de Versoix Région, je 
vous invite donc à suivre mes écrits 
dans Le Temps, qu’il s’agisse de sa 
version papier (généralement dans 
l’édition du week-end) ou sur son site 
internet. Le plus simple reste encore 
de taper « Yann Rieder Le Temps » 
dans Google, pour accéder à ma page 
d’auteur sur le site du journal.

Il s’agit d’un concours de circonstances 
un peu fou, qui aurait été impossible 
sans le premier domino de la pile : 
celui de la confiance de Versoix 
Région, pour la deuxième fois de ma 
vie.

Longue vie à la presse locale, qui 
plus est quand elle s’enthousiasme 
de choix éditoriaux un peu punk, un 
état d’esprit salutaire dans la morosité 
médiatique suisse. Nous avons plus 
que jamais besoin d’informations 
locales, de lieux où peuvent s’exercer 
les nouveaux talents, et d’une fabrique 
citoyenne de l’information.

Alors oui, vous pouvez aller me 
lire dans Le Temps, mais je vous 
encourage aussi à faire comme moi, 
et à continuer de lire Versoix Région. 
Promis, je reviendrai au premier jour 
de ma retraite.

À bientôt, donc.
Yann Rieder

Console Dise :
Game Over ?

Quand les mots 
nourrissent les mets et 
vice-versa
Frederick Wiseman filme 
comme une chorégraphie le 
temple de l'art culinaire, 3 
étoiles Michelin depuis 1968, 
érigé à Roanne par la famille 
Troisgros sur 3 générations. 
Sans voix-off ni interview, un 
hommage immersif et bucolique 
aux produits du terroir et aux 
artistes de l'exigence gustative.

Menus-plaisirs – Les 
Troisgros,
sortie en salle le 31 
janvier
5 invit' offertes par Xenix 
Film !

Une audace visuelle
et narrative magistrale
Au premier plan, une mère 
de 5 enfants régit son cocon, 
coquet pavillon et jardin 
bucolique. En arrière-plan, 
une haute cheminée vomit 
jour et nuit des flammes. Hors-
champ, des aboiements et 
des cris surgissent de derrière 
un mur hérissé de barbelés 
et recouvert d'une vigne. Le 
mari commande le camp 
d'Auschwitz tout près.

The Zone of interest, 
sortie en salle le 31 
janvier.
5 invit' offertes par 
Filmcoopi !

Un voyage initiatique
des plus truculent et 
sensible
"Ne vous laissez plus envahir 
par de mauvaises pensées ni 
par de vieux souvenirs . Ne 
vous laissez pas devenir votre 
pire ennemi ! ". Ses conseils 
de psy à une patiente en 
Suisse, Sue (lumineuse Nadine 
Labaki) va devoir les appliquer 
à elle-même durant son périple 
jusqu'en Alexandrie où sa 
fantasque de mère Fairouz 
(sublime Fanny Ardent) se 
meurt. 
Retour en Alexandrie, 
sortie en salle le 31 
janvier
5 invit' offertes par Agora 
Films !

Un trio de vingtenaires en 
mode carpe die

À Yanji, ville frontalière chinoise 
avec la Corée du Nord, Nana, 
guide touristique, Haofeng, 
jeune financier taiseux et Xiao, 
cuisinier, s'aiment et éclairent 
les nuits de leurs secrets et 
surtout de leur soif de liberté 
et de sens. Un hymne à la 
jeunesse filmé sublimement 
dans un décor naturel à couper 
le souffle. Sensuel et poétique. 

Un Hiver à Yanji (The 
Breaking ice), sortie en 
salle le 7 février
4 invit' offertes par trigon-
film !

Joyeuse cosmologie
des Yéniches
Des familles yéniches de 
Carinthie, des Grisons et 
d'Annemasse ouvrent les 
portes de leurs caravanes 
ou cabanes à trois jeunes 
cinéastes suisses. Leur film 
donne à voir la richesse de 
cette culture invisible, proche 
de la nature, ivre de liberté. Et si 
souvent bafouée (enlèvement 
d'enfants, stérilisation des 
femmes, déportation …). Un 
voyage cathartique.

Gadjo – Un voyage dans 
l'Europe yéniche, sortie 
en salle le 14 février
4 invit' offertes par 
Frenetic Films !

Amour, musique et 
résilience en Algarve
Dans l'Algarve des années 
1990, bordé par l'océan, Milene 
Leandro, 27 ans, méprisée 
par ses proches, nantis et 
toxiques, retrouve joie et 
confiance auprès d'une famille 
capverdienne à travers la 
danse et l'amour avec Antonino, 
grutier. Adapté d'un roman 
éponyme, couronné d'un prix 
prestigieux au Portugal.

O Vento assobiando nas 
gruas (Le Vent qui siffle 
dans les grues), sortie en 
salle le 14 février
4 invit' offertes par 
Outside the Box !

Parmi les nouveautés de février, voici 6 coups de cœur à découvrir en salle de cinéma. 

Merci d'envoyer les demandes d'invitation à markhou1290@gmail.com en précisant l'objet du désir, nom et adresse postale.
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L’association Patrimoine versoisien perd deux 
membres fondateurs.

Didier Pittet est décédé le 28 
octobre à l’âge de 88 ans.  Ses 
connaissances et son savoir-
faire ont contribué au succès 
de plusieurs expositions qu’il 
avait initiées. Collectionneur 
averti, amoureux des objets 
et excellent metteur en scène, 
il savait mettre en pratique le 
slogan de notre association, 
défendre, mettre en valeur et 

faire connaître le patrimoine de Versoix. Nous 
garderons de Didier le souvenir de sa profonde 
gentillesse.

A la veille de Noël, nous 
apprenions le départ de 
Claude Lehmann, architecte, 
terrassé par la maladie à 
l’âge de 89 ans. Il a suivi son 
ami d’enfance Didier, son 
complice depuis toujours. 
Depuis la création de 
l’association, Claude mettait 
ses connaissances au profit 
de nos projets et réalisations, 

lui qui était un fin connaisseur de la vie communale 
et de son histoire. Nous avons perdu deux amis 
fidèles, membres du comité pendant plus de vingt 
ans.

Que leur famille trouve ici l’expression de notre 
sincère sympathie.

Pour le comité,
le président Thibault Estier

L'association de Seniors de 
Versoix propose de nombreuses 
activités sociales, culturelles et 
récréatives à ses membres.
Pour marquer la fin de l'année 
2023, le traditionnel repas de 
l'Escalade a réuni ceux qui en 
avaient envie. L'occasion de 
se retrouver pour évoquer des 
souvenirs plus ou moins lointains 
dans une ambiance conviviale. 
Les délicieuses assiettes sont 
concoctées par les Potes au 
Feu et servies par de souriantes 
bénévoles.

Musique, danse, bris de la Marmite 
et vœux du Maire, tel était le 
programme de la fête ! 

Un stand d'objets artisanaux 
confectionnés lors des après-midi 
d'arts créatifs permettait de trouver 
de jolies attentions pour Noël.

Rendez-vous proposés au 
local de 14 à 17h
Les lundis, place aux jeux et aux 
rencontres spontanées, avec une 
touche de conversation anglaise 
les 12 et 26 février. Les mardis 
sont consacrés aux arts créatifs, 
alors que les férus ou débutants 
en informatique se partagent leurs 
trucs et astuces les mercredis.

A table !
Le jeudi 15 février aura lieu le repas 
mensuel dont le menu est une 
lasagne accompagnée de salade, 
avec un dessert "surprise". Pour 
y participer, il suffit de s'annoncer 
auprès d'Anne-Lise Schneider 
(079 500 32 27).

On se dérouille les jambes !
Deux randos sont proposées en 
février. La première, le vendredi 
9 avec le tour de la commune de 
Chambésy. Les intéressés doivent 
s'annoncer à de Georges Feyer 
(079 633 92 92 ou georges.feyer@
gmail.com. La deuxième entre le 
Lignon et la presqu'île du Rhône, 
le mardi 20 organisée par Jean-
Paul Grosjean auprès de qui il 
faut s'inscrire (079 332 46 13 ou 
jpbgrosjean@bluewin.ch.
Ceux qui préfèrent danser seront 
les bienvenus aux Caves de Bon-
Séjour le lundi 12 février de 14h30 
à 17h pour un thé dansé organisé 
par la Ville de Versoix.

Un peu de culture
Le Bel Âge de Genthod propose 
un ciné-conférence "Féérie 
des Andes" présenté par Nelly 
Thiebaud à l'Espace Saladin le 
jeudi 1er février à 14h. Un verre 
de l'amitié sera servi à l'issue de la 
manifestation.

Il reste quelques places pour 
"Théâtre du libre échange" à 
l'Espérance le dimanche 4 février 
à 16h, "Revue et non corrigée 
2024" le samedi 17 février à 14h30 
aux Vieux-Grenadiers et le concert 
Cuarteto Indigo & Maria de la 
Paz le dimanche 11 février à 17h 
au Victoria Hall. Les billets pour 
ces trois spectacles peuvent être 
réservés auprès d'Ursula Oster 
(022 755 18 56 ou ursula.oster@
bluewin.ch).

Anne Lise Berger-Bapst
Photos Sonia Portier

Vous avez payé
votre cotisation

avec le BVR
inséré dans ce numéro

MERCI

Vie sociale

Gagnez 50 francs à notre 
concours !

Pour gagner à notre concours, il vous suffit de 
répondre à la question suivante.

Mais qui est-ce ?
Un indice : Vous la trouverez près des 
sources. Elle vérifie les siennes.

Vous voyez de qui il s’agit ?
Alors, remplissez le coupon-réponse et collez-le sur 
une simple carte postale que vous adressez à :

Versoix-Région
Case postale 515 - 1290 Versoix

Avant le 15 février

------------- Coupon - réponse 335 -------------

Ma réponse :

.........................................................

.........................................................

N’oubliez pas votre nom et votre adresse:

Nom ................................................

Prénom ............................................

Adresse ............................................

.........................................................

En cas d’ égalité, le sort désignera le vainqueur.

Flots Bleus : 
c'était la fête !

Plus d'infos :
Association Les Flots Bleus
8, rue de l’Industrie à Versoix

Téléphone : 022 755 21 85
Site

www.flotsbleus-versoix.ch

PUBLICITE

M. Wang Hu se spécialise dans la prise en charge de la douleur. Il 
soigne avec l’acupuncture, la manipulation chinoise ou les ventouses 
etc. selon les besoins. Il prend en charge la majorité des syndromes 
douloureux: douleurs de la colonne vertébrale (lombaires, dorsales 
ou cervicales), articulaires, post-chirurgicales chroniques, céphalées, 
fibromyalgie, douleurs cancéreuses. En parallèle, il est recommandé 
d'aller le consulter en cas de douleurs chroniques non soulagées par 
les traitements habituels et des effets secondaires violentes provoqués 
par des médicaments ou les douleurs persistantes et rebelles nuisant 
énormément à la qualité de vie.

M. Wang Hu a eu des expériences enrichissantes dans sa carrière. Après avoir obtenu 
son diplôme à Shanghai, il a travaillé dans le service de médecine intégrative d’un hôpital 
de premier plan en Chine pendant plus de 10 ans. Il a représenté cet hôpital en tant que 
spécialiste de médecine du sport dans plusieurs évènements sportifs internationaux à 
Shanghai, tels que la Master Cup du Shanghai Rolex, l’IAAF Diamond Shanghai League et 
a travaillé durant les tournois avec des sportifs d’élite professionnelle.
En 2016, il a fait sa formation dans une équipe de spécialistes pluridisciplinaires de la douleur 
d’un hôpital réputé en Allemagne.
En résumé, il peut vous aider à soulager la douleur et donner également des conseils pour 
améliorer votre quotidien et prévenir certaines maladies tout en améliorant votre état de 
santé général.

Bon CHF 60.- En soumettant ce bon, vous bénéficierez
d'une réduction de 60 CHF
sur le premier traitement MTC.

Ces soins peuvent être pris en charge par les assurances complémentaires
( Monsieur Hu WANG Numéro RCC: Z314863)

Plus d'infos ?
www.tcm-mingtang.ch - info@mingtang.ch - 022 800 15 10

Depuis, il y a eu le 
goûter de Noël, celui 

des Rois … et les 
activités normales 

reprennent leur cours… 
En voici les principales 

pour février.

Repas de l'Escalade

On danse !

 Hommages




